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Alejandro 
Gascón Mercado 

El comunismo, vía única para acabar 
con el infierno mexicano, dijo a este 
semanario el aspirante del Partido de la 
Revolución Socialista y del Partido Re
volucionario del Pueblo, que se presen
tará a los comicios del21 de agosto, sin 
registro. 

Por Mary González Hernández 

El sábado 12 estuvo en 
Querétaro Rafael 
AguiJar Thlamantes, 
candidato del PFCRN 

El domingo 20, acto de 
Marcela Lombardo 
Otero, candidata det · 
PPS a la Presidencia .. 

Lunes 21, el presidente 
Carlos ~atinas de 
Gortari encabeza la 
conmemoración del 
natalicio de Juárez 

Tolimán: 
responde Rodolfo 

Martínez al regidor 
José Ramos Pérez; 
admite que no ha 

sesionado el cabildo 

Sesenta años de 
; 

masoner1a en 
Querétaro 

Por Rogelio García Guzmán 

El cambio democrático en México debe darse "a fondo y desde la base", dijo ante universitarios 

Cárdenas: movilización, para 
doblarle las manos al gobierno 

El cudldato de la Alluza Democdtka Nacto.aL 

+El candidato presidencial del Partido de la Revolución Democrática y 
de laAlianzaDemocráticaNacional sostuvo un encuentro con universi
tarios el sábado 19 de marzo+ Si el gobierno no respeta el voto no se 
enfrentará a un candidato o a un partido "sino a toda la sociedad 
mexicana"+ Se manifestó contra el estrangulamiento de la universidad 
pública+ El EZLN no se desarmará en tanto no tenga claro que la 
solución vendrá por el cauce adecuado + "Admiro a quienes a riesgo de 
su vida tomaron las armas" por la democracia, externó el ex gobernador 
de Michoacán y dos veces candidato presidencial+ 140 mil millones de 

.-dólares, monto de la deuda externa, la más alta de la historia+ Habrá que 
re negociar, pues en 1995 habrá que pagar no sólo intereses sino también 
capital+ Propone reforma fiscal, redistribución del gasto y un gobierno 
de composición plural+ "Vamos bien", dijo Cárdenas a El Nuevo 
Amanecer antes de encabezar un mitin en la Plaza de la Constitución + 
Crónica de un sábado en Querétaro 

Por Roberto Aya la y M ary González 

Plaza de la Constlt.dóa, s'bado lC) de marzo, 18 lloras. (Fotos de Jesás Ontlveros) 

Hambre y música de Oaxaca, buscando el 
· paraíso en Querétaro 

Por Jesús Ontiveros .... 

Inseauridad en la calle 
,...., . ' ¡ .~.axi ••.. 

Por Andrés VázquezHinojosa 

·¡· 
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Comunidad 
+ Coraje y optimismo • 
Genciana 
(Gentiana Amare/la) 

Eduardo MendozaZaragoza 

Abordaré una situación en la que la 
psiquiatría clásica denomina depre
sión reactiva. La causa de tal depre
sión es a la vista conocida: un revés, un 
obstáculo, una tardanzadeloqueespe
ramos. Cualquiera de estas cosas nos ·· 
lleva a descorazonamos y a sentimos, 
al menos por algunos momentos, unos 
fracasados. 
&to sucede con frecuencia a pacien

tes que se tratan de un padecimiento 
crónico o que están en un plan de 
crecimiento personal, cuando notan 
que no han avanzado lo suficiente o 
tienen ante sí una recaída. Tienden 
temporalmente a ensombrecerse y a 
sentir que "ya no la hicieron". 

¿Por qué pasa esto? 
Estas reacciones emocionales son 

exactamente lo contrario de una acti
tud plena de coraje y optimismo. En _ 
este nivel no hay obstáculo que impida 
la consecución de nuestro objetivo .. Si · 
nos caemos, nos levantamos y segui
mos adelante. Nos sentimos vibra-nt~:. . 
de una emoción que irradia y crea 
optimismo én nuestro ambiente. 

Si carecemos de •!Sta tonalidad, po
demos tomar la flor por tres semanas o 
un mes, y nos sentiremos muy pronto 
con una mente fresca y en posibilidad 
de sobreponemos a cualquier situa
ción, por difícil que sea. 

Genciana nos remite a una persona
lidad que cimenta el éxito y el fracaso 

· en las contingencias de la vida. & 
. decir, cuando se espera que los aconte-

• . .cimientos modifiquen nuestra calidad 
de vida. Se ignora, por lo ~nto, que 
quien determina en último término 
nuestra vida somos nosotros mismos. 
Es por ello que cedemos nuestro poder 

· a los incidentes cotidianos (personas, 
acontecimientos) y provocamos así que 
ellos nos determinen. 

Genciana nos ayudará a recuperar 
ésa fuente de energía interior, ése sano 
coraje, ésa valentía y optimismo, que 
nos llevarán a seroonstantes, aún en un 
proceso poblado de frecuentes desa
fíos. 

Es recomendable ia práctica de cua•
quier forma de meditación, lo cual nos 
permitirá aflorar el potencial interno 
que nos pennita afrontar la vida con un · 
estado de ánimo firme y vibrante. 

La otra guerrilla •.• sin tregua Editorial 

L .• ,. ~ 1 
~ tneQ es: no q QS 

. Coaliciones ... 

La riqueza, el escándalo 

Dos datos nuevos de una historia vieja. 
A fines de enero el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e 

Informática (INEGI) reveló cifras que documentan la creciente 
concentración de la riqueza en el transcurso del actual sexenio: al1 O 
por ciento de la población más rica corresponde el38.16 por ciento 
~el ingreso nacional, mientras 10 por ciento de los habitantes más 

·.':pcibres participan escasamente del 1.55 por ciento de los recursos 
disponibles. 

De igual forma, informes de la Bolsa Mexicana de Valores se nos 
ofrecen envueltos en más dramatismo: los dueños del dinero son 
cada vez menos y son, a la vez, cada vez más ricos: 0.2 por ciento 
de los mexicanos posee el equivalente a 51.1 del Producto Interno 
Bruto del país. 

¿Qué país es és!e donde 13 millones de mexicanos viven de la 
economía subterránea y en donde unos pequeños grupos financieros 
controlan las mayores operaciones de la economía de México? 

El problema de la concentración-distribución de la riqueza no es, 
ciertamente, invento del salinismo, empero éste lo ha llevado a 
índices de escándalo. 

¿Qué correcciones está haciendo el gobierno central para evitar 
que la cuerda reviente y lleve al país al desorden y la ingobemabilidad? 
Si una de las vías fundamentales para la distribución de la riqueza 
es el binomio empleo-salarios, ¿qué no hay una voluntad, un criterio 
político, que frene la voracidad e instaure formas justas de distribu
ción? 

El cntTeu sen1aalal · . 

Paco Ríos Agreda, observador internacional 
en El Salvador, en representación de la UAQ 

México, D.F. a 18 de marzo de 1994 

rés de la UAQ por ser testigos en las llamadas 
"elecciones del siglo". Ya te platicaré más a 
mi regreso a Querétaro. 

Por lo pronto me apena no haber entregado 
algunacolaboraciónsobreel ColoquioXI'OI 
por lo que, otra vez, escuchamos la~ denun
cias y exigencias ~e nuestros hermanos de 
esta etnia. Un saludo a todos los compañeros 
y lectores de El Nuevo Amanecer al Comité 
Queretano de Solidaridad con los Pueblos 
LatiQ,oamericanos y al comité Queretano 
por Chiapas. 

Querido Efraín: solicito, de ser factible, la 
publicación de la presente carta. Estoy a 
punto de tomar el avión para San Salvador, 
donde espero ser obsetvador internacional 
de las elecciones del domingo 20 de mano 
(que tal vez cuando se publique el número 
correspondiente al 21 de mano ya se sepan 

los resultados extraoficiales, y según creo es 
probable una segunda vuelta entre ARENA y 
el FMLN) en las que llevo la representación 
de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
por intermediación del ONUSAL Te anexo 
el documento en donde gentilmente el lng. 
.José Alfredo Zepeda Garrido expresa el inte-

Que la lucha sea sin patadas, gritos 
y sombrazos, dice Pedro García Amador 

- Efraín: Considerando que mi libertad de 
expresión coincide con la identidad de mis 
derechos, y para no empañar la abierta 
imagen: de este semanario a su muy digno 
cargo, le agradezco manifestar lo siguiente: 

En el número anterior hay un desplegado 
suscrito por Pablo González-I...oyola Pérez 
cuyo encabezado dice: "Explica lo que hay 
detrás del ambulantaje y responde a ex-
integrantes de la UCFCP". . 

Sólo que le falta el desglose pues. yo no 
acepto lo que interpreta por "colono".: dice 
cosas que ni al caso vienen porque datan, 
para ser precisos, del 27 de Junio de 1993 
pero sin actuaciones. 

Y comenta algo del que vuelve a firmar, 
para que no barra parejo si quiere contemplar 
su obra. 

Agrega que hace tiempo dejé de partiCipar 
en la Unión y que no funjo en ningún cargo 
directivo. Bueno, le doy la razón pero por lo 
que él llama libre y formal. 

También argumenta ~ue me quita de la 
Alameda por la misma hbre su compadrito 
del alma, y ahora firmo un acuerdo con él y 

. esto lo desubica. 
Por supuesto, porque el dedo en la llaga 

cala y ... Si cualquiera de los dos respondie
ran el porqué, pero lo quitamos, gracias. Así 
me contestaron los integrantes que todos lo 

Paco Ríos Agreda 

hicimos. Quitarme. 
Fl 8 del presente marché pero con los 

vendedores ambulantes porque a eso llego y 
me identifico, y si el Pablo quiere competir, 
adelante. 

Me manifesté por la invitación de viejos 
pioneros considerándolos pilares, y lo segui
ré haciendo en lo sucesivo a su debido tiem
po porque sé quiénes, cuántos, etc., etc., sin 
desgaste ni patadas, gritos y sombrerazos' 
para lograr un objetivo que no sea torcido, y 
como espacio de lucha. 

Finalmente, estoy presto para hacer pre
sencia y confirmar las acusaciones en común 
en el mismo lugar, esperando convocar las 
partes y que le construya la crítica para que 
compruebe. Gracias. 

Pedro García Amador. 
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El cotTeo setnanal 

ExpQtíe la labor de la asociación 
civil Jóvenes Chambeando (Jocha) 

Estimado Efraln: Mucho te agradeceré tradición del barrio de la Cruz por medio 
que a través de El correo semanal demos a del proyecto "Rescate Cultural"; foros y 
conocer más nuestra asociación civil inte- conferencias, con el fm de despertar .in-
grada ¡ior jóvenes. quietudes sanas, participación, propuestas 

Jocha (Jóvenes Chambeando) es una y soluciones. 
asociaciónquebuscapromoverelmejora- -Contamos con la revista Concepto Jo-
miento y el bienestar social mediante la ven, Un espacio de la Juventud, con un 
participación activa de la juventud, tiraje de dos mil ejemplares y una periodi-
involucrando a ésta en el trabajo de asis- cidadmensualyquetienemásdeunañode 

· tencia social, medio ambiente, activida- existencia. Aquí los jóvenes tienen un es-
des de fomento a la salud, desarrollo co- pacio para expresar sus opiniones, ideas, 
munitario y promoción a la cultura, entre mquietudes... · 
otras. · Es significativo para nosotros mencionar 

EnJocha se respeta la filosofía, creencia que en el mes de diciembre ganamos el 
y afiliación política de todo joven; se tra~ premio correspondiente al Primer Fondo 
de ubicarlos en un marco de trabajo para de Coinversión Social; de éste obtuvimos 
promover el bienestar social de su comu- un estímulo de 50 mil nuevos pesos con la 
nidad y con ello lograr que se replantee su presentación de un proyecto de Desarrollo. 
lugar, ya que tendría un espacio de parti- Comunitarioquellevóportítulo"Juntosla 
cipaciónenelquedetenidamentereflexio- hacemos", el cual consiste en apoyar el 
naría en lo útil y necesario-que es y coope- mejoramiento de la infraestructura de las 
raría ampliamente a su formación y méto.:- diversas comunidades de la entidad, así 
dos de crear de los recursos que se tienen como a poyo a la prestación de los servicios 
y se pueden llegar a recoger. Todo ello públicos, mejorando escuelas, parques y 
bajo el esquema de una política social plazas cívicas. 
joven, limpia y sana. El proyecto ya se empezó a ejecutar, y 

EnJocha se abandera una realidad": los como muestra tenemos que en días próxi-
jóvenes somos la mayorja de la población mos (el 26 de marzo) se inaugurará un 
y, contradictoriamente, tenemos conside- parque en la comunidad de Tlacote el Alto 
rabies limitaciones, carencias y necesida- -perteneciente a Santa Rosa Jáuregui-, el 
des, pero a la disciplina, voluntad y entu- cualfueconstruídoconmanodeobradelos 
siasmo pretendemos ir r~pondiendo a las · ' mismos habitantes y el material proporcio-
diversas problemáticas que se nos plan- nado por Jocha. 
tean y detectamos. Jóvenes Chambeando está a sus órdenes 

Dentro de las actividades que enJocha en Río de la Loza No. 8 Nte., C.P. 76000, 
realizan, están: el' dar atención a comuni- Centro. Teléfono y Fax: 91 ( 42) 12-89-40, 
dades rurales, beneficiando continua roen- QuerétaiQ, Oro. 
te a familias de escasos recursos con Agradeciéndote de antemano la publica-
donaciones de productos de la canasta ción de esta información en las páginas del 
básica y atención médica; impulsamos prestigiado semanario bajo tu dirección, 
actividades recreativas; buscamos espa- quedo de tí. 
cios de participación en la protección del 
medio ambiente; apoyo a las escuelas en 
eventos cívicos; preservamos la cultura y _-

Atentamente. 
Jesús Nieva VelázquezJr. 

Secretario de Comunicación. 

Denpncia maniobras en la Asociación 
de Tae ~w,on Do _para dañ~_r a Querétaro -

Sr. Director: El sába"do y domingo pasados se 
llevó a cabo en la ciudad de Puebla el torneo 
selectivo para la Copa Mundial que se cele
brará en las Islas Caimán del Caribe, misma 
que es avalada por la Federación Mexicana 
de Tae Kwon Do y en la cual los queretanos 
deberíamos de haber participado, y así fue 
nuestra ilusión y la de la competidora, Profra. 
Bertha A Sánchez Hernández, principal afec-
tada. Todo estaba bien, dado que se tomaron 
las medidas precautorias 15 días antes, pero 
¿qué pasó? 

Con entusiasmo nos trasladamos a la ciu
dad de Puebla la competidora antes mencio
nada, su esposo el señor J. Manuel Gamboa, 
el Pro fr. Margarito Sánchez y el MVZ Rafael 
Guerrero Lemus, el cual es conocido en nues
tro medio como aficionado a los deportes, y 
en especial a los de combate. Todo esto por 
medios propios, ilusiones y esperanzas, ya 
que nuestra competidora la habíamos prepa
rado física y psicológicamente para este cer
tamen; el día sabado se nos aceptó, se nos dió 
nuestro camet, pero el Presidente de la Aso
ciación Queretana de Tae Kwon Do, Alejan
droT.eón Hernández, hace un viaje especial 
con la finalidad exclusiva de dañamos y deni
grar nuestra imagen en este deporte y la del 
estado de Querétaro; se presenta con todo 
efecto de dofo y consigue nuestra expulsión 
en este certamen. ¡Vaya! Así son las cosas en 
México mientras no se tenga la certeza de 

apoyar el deporte en los diferentes sectores 
regionales, estatales y federales estaremos 
siempre diciendo: ¿qué pasa con el.depor-
~? ' 

Después de toda está granizada, desilu
sión, como se dice, después de la tempestad 
viene la calma, se nos dijo en la Federación: 
"hagan escritos para tomar cartas en el asun
tQ", pu~ bien, como nuestro interés en el 
deporte es mucho y las ganas de aguantar son 
más, seguiremos en este deporte y tratare
mos por todos los medios deencontrarpei"SQ
nas que nos escuchen y que nos hagan justi
cia, por que como competidores que somos y 
ciudadanos tranquilos y trabajadores que 
nos gusta dar el ejemplo, en el cual nunca nos 
sentimos derrotados, perdimos una compe
tencia y no muchas q~ nos esperan o por 
decirlo así, perdimos una batalla, más no la 
guerra. 

Así también, seguiremos alcanzando me
tas para conseguir la calidad deportiva que 
necesitamos y que de hecho es fácil de con

. seguir en nuestro estado, dado que existen 
deportistas en Querétaro que encierran gran 
calidad. 
Vamos yo los exhorto a organizar de nuevo 

el deporte y que salgan los que no :sirven. 
Por un deporte limpio y unificado en el 

estado de Querétaro. 

MVZ Rafael Guen-ero Lemus 
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"No es que me guste. pero no hay de otra" 

T. • ' ¡ • ·3XI •••• 
Por Andrés VázquezHinojosa 

Ante el gran descontento de los taxistas que le pase algo al carro o a mí. 
por el grave riesgo de ser asaltados, a lo "Una vez en Lomas iban correteando a 
que se agrega la negligencia de las auto- un chavo y este muy espantado y llorando 
ridades por esclarecer los asesinatos que gritaba pidiendo auxilio, las pocas perso-
en los últimos días han ocurrido en el nas que lo veían no hacían nada, porque 
gremio y frenar el alto índice de riesgos, saben que si se meten a ellos tambien les 
han tenido que recurrir a medidas de - toca; lo único que hice. fue emparejar el 
presión como el bloqueo de importantes carro con el chavo que 1ba comendo y le 
avenidas de la ciudad para ver "si así nos dije que se subiera. Me alcanzaron a dar 
hacen caso". un botellazo en el carro, pero gracias a 

Enrique Arvizu, de 4~ años de eda?, Dios no pa~ a mar,ores. El chavo de 
lleva 8 años de chofer y VIve en la coloma apenas 15 anos me diJO que lo patearon, le 
Peñuelas. "Yp trabajo el taxi porque no quitaron una grabadora y como 30 mil 
encuentro chamba en otro lado, no es que peso'> viejos y ahora lo querían chingar. 
me guste ser taxista, pero ya que le hace- ~'También un dia una mujer sali~ ~eses-
mos hay que llevar el chivo a la casa. perada de su casa toda sangrada p1d1endo 
Ahora como el gobierno ha dado mucha · auxilio y gritando: ¡me quieren matar! y 
placa, de ·plano echó a perder esta fuente sí, efectivamente, unseñortra~ de ella con 
de trabajo, dicen que estudian este pro- untremendogarrote,andabab1encruzado 
blema pero siguen y siguen dando más el señor porque otros dos taxistas y yo lo 
concesiones. ¡Para qué nos hacemos atrapamos muy fácil, lo llevamos a un 
tontos, entre más carros haya, gobierno módulo que estaba cerca del lugar y en-
recibirá más dinero y más ahora que ya contramos a los polis bien dormidotes. 
cobra impuesto de cualquier cosita. Por Para no hacerla tan larga pues la verdad yo 
eso ahora le tenemos que arriesgar m u- no veo seguridad, las pocas patrullas que 
cho, trabajando a altas horas de la noche andan, nadamás ven a quien se chingan. 
y levantando a cualquiera que nos haga la - ¿Lo han asaltado a usted? 
parada, arriesgándonos mucho porque ya -Asaltado, así, que me quieran quitar el 
cualquiera quiere asaltar un taxi y noso- carro, no, porque me he salvado. Proble-
tros por ganar el pasaje para co~pletar la mas sí he ~enido d~ todo tipo, hay chavos 
cuenta pues ahí estamos paradonos y que se baJan comendo y no pagan, los 
exponiéndonos a cualquier cosa. borrachos también no quieren pagar, a 

¿Seguridad Pública o Policía Investiga- m~chos les da por visitar a sus amantes o 
dora ayudan en su seguridad? sus amígas y lo traen a uno de un lado a 

-No, ellos no hacen nada en lo absoluto. otro y al último no quieren pagar, en fin el 
Nosotros tenemos que andar cuidándo- trabajo del taxista es muy riesgoso pero -r 
nos de ellos tambien, nada más andan que le hacemos no hay chamba en otro 
viendo a quien chingar. Muchas veces lado. 
nosotros la tenemos que andar haciendo ¿Trae un arma o algo para defenderse? 
de polis, como andamos por todos lados Arma no, traigo un desarmador grande 
vemos muchas cosas, broncas, asaltos o que si me sirve para defenderme, entre 
accidentes, y pues la gente nos pide ayu- mis compañeros algunos si traen pistola, 
da, como no ven un policía nos piden otros traen sus machetes, y yo creo que 
ayuda a nosotros. Y o en lo particular he esta bien porque es seguridad para uno, ya 
intervenido en varios casos exponi~ndo no sabemos cuando nos vallan a asaltar. 

Pide se castigue a . 
Alejandro León Hernández 

Sr. Director: Le agradezco la publicación 
de esta carta, enviada al Presidente de la 
Federación Mexicana de Tae Kwon Do·, 
Lic. Jesús Moreno Ramos: 

Le informo que con esta fecha, 13 de 
marzo de 1994, debimos de competir en el 
Torneo Nacional Selectivo para la Copa 
que hoy se realiza y que por motivos peno
sos fuera de nuestro alcance fuimos descar
tados de dicho evento. 

La razón principal se desprende de una 
falta total de reponsabilidad del represen
tante de la Asociación Queretana, el señor 
Alejandro León:, que nunca convocó ni ha 
tenido interés alguno por es te deporte, y que 
unido a esto todavía con lujo de dolo hace 
un viaje desde Querétaro para cancelar 
nuestra participación, saltándose todos los 
obstáculos que en determinado momento 
habíamos solucionado para competir en 

,..dicho evento. 
Siendo este acto completamente nocivo 

para nuestras personas y para nuestro de
porte, adjunto todos los avales que en deter
minado momento se podrían hacer efecti
vos como elemento de justificación, para 
consideramos miembros activos sin saltar
nos los elementos de reglamentación. 

Consideraciones: A) Ustedes poseen el 
Camet recogido en el cual nos dieron dere- ' 

cho de participar. 
B) La Federación posee la carta del Pre

sidente de· la Asociación de Querétaro, 
firmada por él, pidiendo la cacelación de 
nuestra participación. 

C) En este momento damos las generales 
que están a nuestro alcance: equipo perte
neciente Moo Duk Kwan, el número de 
registro que nos dieron de la afiliaCión a la 
Federación es MD7. 

Bertha Alicia Sánchez Hemández, edad: 
26 años, Cinta Roja lo. Kup, con toda esta 
elementación pido de usted lo siguiente: 

1.- Que se castigue enérgicamente a este 
presidente de la Asoc., y en determinado 
momento se pida su destitución de la Fede-_ 
ración. 
2.- Que se le siga un juicio de lineamiento 

en el cual se vean sus actividades y si 
realmente ha aportado un beneficio al de
porte. 

3.- Exigirle un lineamiento de petición, 
en caso de que éste no se cwnple, se verá 
avalado y aceptado por la Federación a su 
cargo. . 

Estas peticiones las haremos ver a las 
entidades de las cuales halla lugar. Protes
to lo necesario. 

Bertha Alicia Sánchez Hernández, 
competidora. 
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Propone>el Frente Cívico a Gerardo Vargas como 
~elegado municipal de Santa Rosa Jáuregui 

El Frente Cívico de Santa Rosa 
Jáuregui propuso al alcalde Al
fonso Ballesteros Negrete una 
terna para que de ella se designe 
al nuevo delegado municipal, lue
go de que su titular, Gildardo 
Muñoz, falleciera a principios de 
este mes. Esa· terna es producto 
de una asamblea celebrada el12 
de marzo y en la que participaron 
61 ~iudadanos "re~ntantesde 
tos grupos orgaruzados" de esa 
deie~n municipal. La terna la 
enea Geranio Vargas Pérez, 
quien funge como presidente del 
Frente Cívico, con 38 votos. Le 

_ siguen Gustavo Garfias Vargas y 
Gustavo García Aguado. 

En una carta entregada a las 
autoridades el14 de marzo, los 
firmantes indican que el proceso 
se llevó a cabo en forma demo-

erática y precisan que cada uno de 
los participantes "hizo su pro
puesta en forma secreta deposi
tando su voto en una urna" y 
realizándose el cómputo "frente a 
todos los participantes". 

"Confiando contar con la acep
tación de esta propuesta, le pre
sentamoslaseguridaddequepro
curamos que en nuestra pobla
ción prive la paz, la tranquilidad y 
que haya una transferenciaefeétí
va de las necesidades de la pobla
ción a las diversas instancias de 
gobierno, a través del nuevo dele
gado", indican en el escrito dirigi:. 
do al alcalde Ballesteros Negrete. 

Previamente a esa asamblea, el 
Frente Cívico había informado el 
7 de marzo que tras fallecer el 
delegado en funciones se realiza
ría la reunión. En la comunica-

Pronasol: entregó el gobernador 
Enrique Burgos becas a 2 mil 272 

escolares; en un mes; 2 _milmás 
El gobernador Enrique: Burgos . Fl secretario de ·planeáción y 
García encabezó la ceremonia en Finanzas del gobierno del estado, 
que fueron entregadas las ~s Alejandro Espinosa Medina, in- . 
del Programa Niños en Solidan- · .. .:.dicó que el programa Niños en 
dad, .a ~lares pertenecientes a Solidaridad beneficia práctica-
139 imtituciones de educación mente al cien {X>r ciento ·de las 
primaria ~n el mu~icipio. de .escuelasprimanasdelmunicipio. 
Queretaro,.con·un montoeqwva- ·Agregó que entre enero y agosto 
lente a un millón 158 mil 288 de· este año se entregarán becas 
nuevos pesos. El ma~datario en- :po,r un total de 4 millo~ 97 mil 
tregó 139 de las 3 mil 272 becas· 501 nuevos pesos, cantídadquese 
que componen el total. El acto incrementará gracias a una am-
fue en la escuela . José María pliación en vías de autorización 
Motelos y Pavón, ubicada en la por2milbecasmás,quearrojaría 
Colonia Obrera, en p-esencia de un total de4 mil472. 
la coordi~dora nacional ~1 pro- . . Por.,Su parte, el ~legado de la 
grama, L1dya Feldman Salmas y Secretaría de Desarrollo Socia( 
el alcalde Alfonso Ballestéros en la ·entidad, Marco Antonio 
Negrete. L6~ Lazo, inf~rmó que si bien 

.. 
Mi cuartilla a espadas 

Co:t;tsenso para que no ·baya acuerdo 
. AlexandroMartínezCamberos 

Enbuencastellanoesunabsurdo, siempreycuandosemi-debataen 
mas en la política mexicana ac- público · 
tuales una realidad. Consenso es, lo que él está dispuesto a permi
nimásni-menos,quelleprvarias tir, ante la presión popular, 
personas .a un acuerdo unánime, abanderada por el PRD, de lim- · 

· sin discrepancia, sobrenten- piareliFEyelCOFIPEdecanda-
diéndosequedespuésdeundeba- dos y límites a laexpresiónelec
te o discusión de dos o más toral de los ciudadanos. Qué sen
disytintivas. Ahora bieq, lo que cilio reulta obtener la oposición 
se viene realizando en cámaras, deunosóloomásdelospartiditos 
congresos u otras entidades plu- satéliteseinclusivedelPAN(que 
rales, es, precisamente lo contra- va demotrando que va en la vía 
rio: se "cocina" un consenso tras angosta de la ancha rielada poseí-
bambalinas, con presiones da por el PRI), J¡X?rencima de las 
variopintas, ofertas vagas o con- razones y necestdades y acaso no . 
cretas, etc., y, obtenido el consen- lleguen~ tres). Así, 'DO pOdemos 
Sf! (que puede se~ y ~n frecuen- esperar sino "maquillaje", sobre · 
c~aesNOtomarmngunacuerdo), · todo P'ra la mirada del exterior 
s~ p.resenta ~1 ~ ante las can- sin ~r-los puntos medulares def 
dile,as, ~n pu~lico, con elresulta- COFIPE antidemocrátieo (reite..-· .. 
do ~vasto. Esta es la receta que · · ro: respaldado por el PAN) de 
!egó la, señora Thatcher en sus. _ modo que los Observadores 'Ex-
Memonas (Proceso 904, ~·59), y tranjéros ( re.co.nocidos o no, que. _ 

ción respectiva, firmada por el 
propio Gerardo Vargas Pérez, le 
recuerdan al alcalde que el Frente 
~e formó para preservar el territo
rio de la Jurisdicción y restituir el 
municipio, lo cual se conseguirá 
una vez que priven los procedi
mientos democráticos. 

Durante una visita realizada a la 
redacción de El Nuevo Amane
cer, más de una decena de perso
nas encabezadas por Vargas Pérez 
informó que tras 10 reuniones de 
trabajo entre el Frente Cívico y la 
Secretaría de Gobierno, pronto se 
realizará una audiencia con el · 
gobernador Enrique Burgos. Las 
pláticas "no marchan como qui
siéramos". Algunos de los pre
sentes indicaron que "ya estuvo 
bueno de que nos traigan vuelta y 
vuelta". 

.al estado se le asignaron a princi
pios del año 29.3 millones de nue
vos pesos, gracias a las gestiones 
delgo!Jiernodelestado,enabrilel 
rubrO de llecas para niños enSoli
.daridad se ampl.iará 
. significativamente: Entre 1992 y 
1_994los gobiernoS federal y esta
tal han hecho "un gran esfuerzo" 
para canalizar un .total de 71.7 
millones de nuevos pesos. ~to 
indica la prioridad que se da a la 
niñez queretana, y particularmen- . 
te la que dispone de menos recur
sos económicos. 
Al tiempo, Alfredo Lugo Oñate, 

director de Desarrollo y Bienestar 
Social del Ayuntamiento de 
Queretaro, informó que de 2 mil 
214 niños que en 1992 ~ibieron 
el apoyo de la beca, para 1993 el 
número ascendió a 2 mil 702 es
colares, y para el año actual "se 
rebasarán todas las metas previsi
bles". 

Ilegalidad y 
fraude 

Felipe Sánfhez To"es/II 
En la ciudad de Querétato, partiru
larmente por él rumbo del sur, el 
centro y lá ·zona de Carrillo Puerto 
aperece un conjunto de bardas del 
partido dominante, donde se alude al 
candidato oficial entre 14 a 20 veces 
seguidas, y desde hace más de medio 
año aproximadam~nte, se trabajó en 
forma ventajosa ''por la victoria del 
'94", en todos los lugares y -espacios 
del estado de Querétaro. 

Ya el Ing. CuauhtémóC Cárdenas 
ap~taba en SU' disrurso previo a la 
presentación de su solicitud de regis
tro como candi<Jato presidencial el 
pasado 5 de marzo que: "at1n .ref0l'- . 
mándose la legislación electoral no 
se garantim con ello poner fin a la 
desigualdad que se da ya, entre el 
partido del Estado yJos.4émás, res
pecto a la forma y .los· récursos con 
los,que se parliapa' enJá contienda 
'electoral" (La Jor.nada, 06.03~94). · 

· Hay una serie de exigencias y re
damos de la sociedad civil que las 
autoridades no pueden ignorar en un 
cien P« ciento; aunque se alude so
bre los famosos tQpes de gastos de 

Admite algunos señalamientos del regidor José Ramos 

Responde el alcalde 
·de Tolimán 
Por Lina M. Salinas Flores 

Trasdequeelregidorperredisfa 
José Ramos Perez señalara (El 
NuevoAmanecer 198)quedes
de hace tres meses no sesiona el 
Cabildo en el municipio de 
Tolimán, el alcalde Rodolfo 
Martínez Sánchez admitió que . 
"nos hemos retrasado, sincera
mente, con el mes anterior, pero 
estamos por hacer la sesión de 
c.ibildo para aclarar ciertas si
tuaciones que nos señala el 
regidor del PRO''. 

El munícipe -entrevistado 
póCO antes de que llegara a esta 
cabecera municipal el goberna
dor del estado, el lunes 14 de 
marzo- indicó que un día antes 
tuvo una entrevista con el 
regidor perredista para platicar 
con el comité del PRD en el 
despacho de la presidencia mu
nicipal. ":&tuVImos platicando 
sobre los puntos que él nos.dice 

· que está en desacuerdo y que 
saldrán en el periódico y ya le 
infprm~ y mostré los documen
tos donde avala lo que él dice 
que son casas comerciales fag
tas~, eso está avalado_po,n¡ue 
han venido a entregar los mate,. 
riales directamente con la razón 
social de las casas comercia- · 
les". · 

En t<>mo a la queja relaciona
da con la construcción del ca
oiinoquecomunica a la cabece
ra con la comunidad de Casa 
Blanca, Rodolfo Martínez 
Sánchez·explicó:"sabemosque 
los teeursos son pocos y noso
tros en realidad debemos empe
zar dé abajo para arriba con el 
pro~ también". 

Dijo al respecto que se inicia
ba en un primera etapa con el 
empedrado para esa comunidad 
y que "algunos grupos" movie
ron a la gente para qqe no acep
taran el empedrado y solicita
ran la pavimentación, pero no 
resultar:ía CQSteable la obra por 
el costo y ni el beneficio para 
los habitantes. 

Por lo que toca al cambio de 
delegados municipales como en 
el caso del de la comunidad de 
Casablan(3,JoséDonatodeSan
tiago, dijo que "los cambios de 
delegados son de acuerdo a los 
movimientos políticos que se 
avecinan, que ·a ciertos grupos 
no les conviene un delegado y 
que les conviene tener a otro 
para su movil~ción personal 

frawle de agosto tk 1994, y que con 
ello se ha empezado desde el princi
pio del sexenio de eso (lo. de -di
~eml)re de 1988). Toca a _los dife
rentes actores políticos de México 
disminuir la ilegalidad electoral y 
caminar en el büen ientido de la 
demoaacia. Es seguro que hoy ac
ttian en ese sentido: partidos poUti
cos, sociedad civil, org&Jlizaciones 
independientes y, aunque no lo quie-

Rodolfo: m~a ... lelltos. 

de la gente, pero eso no lo vamos 
a permitir porque los delegados 
que están, continúan trabajan
do". En ningún momento hemos 
hecho a un lado al delegado de 
Casa Blanca, puntualizó. 

Asimismo, respecto a la situa
ci.6n del barrio de Los Gonzalez 
que pertenece a la, delegación de 
Casablanca, comento el edil que 
es barrio de Casa Blanca y que no 
es 11!Ja delegación o subdelega
ción, Casablanca · sigue siendo 
sulxtelegación y Los Gonzalez 
pertenece a Casa Blanca, preci
só. 

Encuantoalos bienes materia
les con los '\ue cuenta el presi
dente muníc1pal dijo que siem~ 
pre los ha tenido, tengo una ca
mionetaNissan del año que se la 
sacó mi nieto en la rifa de la feria 
de Ezequiel Montes, traigo un · 
Volkswagen blanco que efecti
vamente es nuevo y es del Ayun
tamiento, tengo mi otro carro 
que lo cambié porque saqué un 
prestámo de la Caja Popular y 
ahí esta registrado mi nombre. 

"De eso no tengo que andar 
entregando cuentas", señaló en
fático Rodolfo MartínezSánchei; 
luego de exclamar: cómo voy · 
andar gritando a la gente ¡me 
saqué una camioneta! • · ·· 

Por último, ·dijo Rodolfo 
Martínez Sánchez que han teni
do problemas con partidos polí
ticos de oposición, porque han 
querido mover a delegados al 
gusto de ellos, pero eso no se va 
a poder porque los delegados 
fueron nombrados en su totali
dad por la gente de su comuni-
dad, concluyó. · 

algo así hace, en es~ días, lit es. lo_ más probable) ooncluyan 
Secretaría de GobernaCión, sobre - g_t~~J~tecciones de este año SE 
e! Período Extraordinario de Se- EFE<;fUARONCONFORMEA 
SJOnes del Congreso de la Unión. LALEY. Esta semana será.deci
Para S~linas h8 sido el camino siva ~ra saber a qué atenerse la 
más facd deaceptarque.se realice opos1ción democrática. 

. campafia, el partido en el poder ruenta 
con toneladas de recursos eoon6mi
ces para trabajar y maquillar el gran 

- ra, el gobierno actual. Se da pllllle
laménte a &to un liltimo intento de 

reformar la Ley . Elet:toral, aunque 
catla reforma es seguro que "queda
rá la incertidumbre de si el gobierno 
la cumple o, como sistemáticamente 
ha hecho con los ordenamientos le
gales, la va a ignenÍr y violar" (La · 
lomada, 06.03.94). Se presenta así 
para todo nuestro país; la .6ltima lla
mada a realizar eleociones limpias el 
próximo 21 de agosto, "quede quien 
quede", y la voluntad política de ejer
cerlas tiene más peso y responsabili
dad en las manos del ~bierno actual. 
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El EZLN no se desarmará. aseguró en Querétaro el candidato del PRD 

_Sólo la movilización ciudadana podrá 
doblarle las manos al gobierno: Cárdenas 

Ante varios cientos de universitarios 
reunidos en el Auditorio "Esperanza 

Por Roberto Aya/a 

Cabrera" de Bellas Artes, Cuauhtémoc respuesta de la gente en los recorridos por 
Cárdenas Solórzano, candidato presi- diferentes partes el país". 
dencial del Partido de la Revolución El ex gobernador de Michoacán defen-
Democrática y de la Alianza Democrá- dió a la universidad pública y denunció 
tica Nacional, manifestó que sólo una que desde la administración pasada ha 
movilización ciudadana en toda la repú- sido golpeada y se le han cerrado oportu-
blica puede "doblarle las manos" al nidades, quitándoles recursos financie-
gobierno federal en su pretensión de ros; se manifestó por revertir políticas de 
detener el avance democrático. Sostu- estrangulamiento a estas instituciones y 
vo que de no respetarse la voluntad por un pleno apoyo a la educación supe-
expresada en las urnas la autoridad se rior a fin de que éste se constituya en un 
enfrentará "no sólo a un candidato, al "sostén importante del crecimiento eco-
PRDoalmovimientodemocrático,sino nómico y de desarrollo social para el 
a toda la sociedad mexicana". país". 

Al responder a una interrogante en el Dijo que el cambio en el país debe darse 
sentido de que si convendría que el "a fondo y desde la base" y advirtió que 
Ejército Zapatista de Uberación Nacio- de persistidos abusos, la corrupción y la 
nal se mantuviera armado y funcionara injusticia pueden brotar graves conflictos 
como garante de la limpieza electoral, en diferentes partes de la república, aun-
el dos veces candidato ~residencial y que no necesariamente en forma de le-
principal opositor del re gimen salinista, vantamientos armados. 
advirtió: "ellos no se van a desarmar Al hablar de la reforma electoral en 
mientras no tengan claro que la solución puerta -en torno a la cual reconoció a-van
vendrá por los cauces adecuados". · ces;·aunque la calificó de "limitada"-, el 

Dijo no alentar la vía armada, pero dirigente opositor se pronunció en favor 
advirtióque"entendemosquealoscam- de que la ley autorice la formación de 
pesinos chiapanecos no les dejaron otro coaliciones -aunque las consideró como . 
camino. Admiro a quienes a riesgo de de importancia menor- , se permita la 
su vida tomaron el camino de las ar- presencia. de "observadores extranjeros 
mas", agregó para insistir que él no en el proceso electoral", aunque advirtió 
descalificará "ningunavíaqueelEZLN que ellos no podrán en ningún caso su-
vaya a seguir". Expresó que con esa plantar a las autoridades electorales. Se 
organizació armada "tenemos coinci- dijo partidario de la inclusión de figuras 
dencias importantes" en cuanto al tipo jurídicas como el plebiscito y el 
de demandas. referendum como formas de consulta ciu-

En sv.Rriwera actividad de campaña dadana. -
por el estado de Querétaro, la mañana Al responder a preguntas relacionadas 
del sábado 19 de marzo Cuauhtémoc con el programa económico, Cárdenas 
Cárdenas acudió a las instalaciones uni- sostuvo que Ia urgencia mayor para el 
versitarias en ·respuesta a una invitación país en est<?s momentos es la generación 
hecha por la Fac~ltad .de Sociología y deempleós, todavez queexisteunrezago 
sostuvo un diálogo sobre "la democra- acumulado, puesto que del millón de 
tización de las instituciones". Durante empleos que se requiere generar cada año 
puco más de una hora respondió a dece- sólo se satisface un 15 por ciento. Más de 
nas de preguntas de los más variados la mitad de la Población Económicamen-
temas. Después visitó el poblado de te Activa está en el desempleo, es decir, 
Jesús María, inauguró la colonia "Amalia unos 15 millones de compatriotas. 
Solórzano" promovida por la Unión de Hizo una severa crítica a los resultados 
Colonos Felipe Carrillo Puerto y enea- de la gestión económico del gobierno 
bezó un mitin en la Plaza de la Consti- salinista y sostuvo que es urgente una 
tución. En San Juan del Río se reunió redistribución del gasto público en fun -
con perredistas y miembros del Frente ción de otras prioridades, distintas a las 
Cívico Sanjuanense. que ha asumido el actual gobierno. Es 

En una primera intervención ante u ni- necesario apoyar la agricultura y orientar 
versitarios, Cárdenasesobozó las líneas más recursos a la educación, la salud y la 
generales de su propuesta política e vivienda. 
indicó que "estamos en lucha por cam- Advirtió que en este momento el país 
tiar el actual régimen del país, por un está cargando. con la deuda más alta en 
sistema democrático, donde haya sepa- toda su historia -en 1982 se debían 90 mil 
ración de poderes, autonomía munici - millones de dólares y hoy se deben 140 
pal y auténtico regimen federal". Ad- mil millones de dólares- ·y señaló que 
virtió que la democracia no se limita al pronto será necesario entrar a una nueva 
ámbito político ni a lo estrictamente renegociación de la deuda externa, en 
ele.ctoral. sino que pasa por el desarrollo razón de que el res pi ro que consiguió el 
económico. gobierno se acabará el año que entra, en 

Señaló que a los comicios del 21 de que ya no solo tendrá el país que pagar 
agosto de 1994 "llegaremos en condi - intereses sino que deberá abonar capital. 
ciones muy distintas a las que tuvi mos "De la renegociación de la deuda tendre-
en 1988: ahora llegaremos con la mayo- mos que liberar recursos para fi nanciar 

Ofreció que de ganar la presidencia de 
la república promoverá una reforma fis
cal que simplifique el actual sistema y se 
combata la corrupción, además de que se 
reduzcan las cargas tributarias al causan
te. 

Consideró "excesivas" algunas tasas 
de interés en el país, pues mientras andan 
aquí por 30 por ciento, en Estados Unidos 
las tasas andan en 6 por ciento. "No 
podemos desentendemos del mercado 
interno como lo ha hecho el actual go
bierno", dijo luego de plantear que el 
gobierno tiene que incidir más en el desa
rrollo productivo. 

Por último, indicó que se propone enca
bezar un ·gobierno plural, integrado por 
representantes de las distintas posicio
nes, partidos políticos y grupos sociales 
que conforman la Alianza Democrática 
Nacional. 

En el exterior del auditorio, que se 

Cárden~. 

mantuvo a toda su capacidad, Cárdenas 
Solórzano fue abordado por la prensa. 
Afirmó que Luis Donaldo Colosio no 
tendrá en Michoacán "votos ni falsos", 
rechazó que haya crisis en su partido y 
negó que Porfirio Muñoz Ledo vaya a 
dejarla presidencia perredista. De Ma
nuel Camacho Solís dijo que "ojalá y dé 
la lucha en el campo deníócrático". 

L-rí_a_d_e __ lo_s_v_o_t_o_s_._e_st_o~y_o_p~t_1_m_í_st~a~p~o __ r_l_a ____ n_u_es_t_ro __ d_e_sa_r_r_o __ ll_o_"_. __________________ La __ b_o_ra~d-e_l_~_e_IK __ cl_o_n~ __ . ____________________________ ~ __________________ j 
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"Uegó tan aprisa que no le dió tiempo para decir buenas tardes. o.", 

·-).éuauhtémoc: crónica de un 
tJ sábado en Querétaro 

Una nube de reporteros lo espera 
en la puerta. 

Auditorio de Bellas Artes. 
12:40. 

Sábado. 
Se acercan. Las preguntas a pe

nas se escuchan. Se prenden las 
grabadoras. 

No hay mucho. 
Suben a las camionetas 

Suburban y los autobuses. 
A la prensa: 
- ¡No hay lugar! Dice una voz 

tajante. 
No hay acceso para el fo tógra 

fo. 
- ¡Soy de prensa! 
- ¿Ya venias aquf? Inquiere la 

mujer que dice ser coordinadora. 
-No. 
-¡No subes, va lleno!, la pren~ . 

local debe tener sus medios. 
No hay lugar, reitera la V• :.· 

contundente. 
''Y a llevamos a un periodt;; 

parado, es muy peligroso llev r 
los así", exclama. 

"No hay lugares, lo sientó es· , 
muy peligroso". Y enseguida sa
len. Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano,junto ~n su grupo de 
asesores y acompañantes en su 
campaña presidencial por el PRD, 
se traslada a la comunidad de 
Jesús María, en el municipio de El 
Man¡ués. 

Lo esperan ahí unos 200 simpa
tizantes. 

Sólo cinco minutos. 
Baja del autobús. Conversa hrt'-. 

vementeconunancianoejida.tarío. 
• · I::eentregan documentos. Quejas. 

Y enseguida se retira apresurado. 
Se dejan de escuchar los gritos 

y aplal.lsos. 
En pocos minutos el lugar que

da semivacío. Solo queda un 
grupo que descánsa baio el árbol. 
Conversan María Luisa Rivera de 
Cárdenas . y Modesto Cárdenas 
Trejo. 

- Llegó t1n apnsa y ni le di<J 
tiempo para decir buenas tardes ... 
pero dijeton que en la Loma sí iba 
a hablar ... yo hasta deje de hacer 
miquehacerporvenir, perosefue 
bien ráp do... · 

Más tarde, Ai norte de la ciu
dad. En San Pedritc Peñuelas. 

2:20. Arriba, en el presidinm 
Cuauhtérnoc,CárdenasSo órzano. 
Junto, Pa -,lo Gonzálei Lovoia. A 
la orilla, ingentes del FIÓS. Y al 
otro lado, el dirigente de la Unión 
de Colonos y c ;;merciantes '1Fe
li pe Carrillo Puerto" , Pablo 
Gonzaléz-Loyo.a Péru. -

Se escuchan los gritos del tu
multo. Las vivas y los ap a usos de 
ias organizaciones sociale.s: Las 
palabras de las · mujeres 
perredi~tas. El mensaje al candi
dato que escucha atento. 

Sol abrazador, banderas verdes, 
lonas amarillas, sombrillas de 
colores, simpatizantes uniforma- _ 
dos· con camisas blancas. Ahí, en 
los terrenos ya lotificados,. 
Cuauhtémoc Cárdenas inaugura - · 
<:imbólicamente el proyecto de 

M ary GonzálezHernández 

vivienda "Amalia Solónano de 
Cárdenas". 

" Más que candidato del PRD, 
C uauhtémoc se perfila comocan
•.l idato de la sociedad civil", ento
.,._. González Loyola. 

Serio. Sereno, Cárdenas 
t)! ón ano escucha y discretamen

!tc o bserva. Cuando González 
Loyola termina su discurso, el 
candidato presidencial, sonríe 
h!!.l.agado. 

También hay representación de 
los minusválidos en Querétaro. 
Entregan al candidato propuesta 
legislativa. Exigen su libre tránsi
toporlascallesdeQuerétaroydel 
país. 

Toca su tumo a Cárdenas 
Soiónano. 

Habla de la democracia "por la 
que estamos comprometidos". 
Indica que la lucha por la demo
cracia no es solo la defensa del 
veto, sino_ el desarrollo en la po
blación. Y propone cambiar al 
país con el acceso de un régimen 
democrático. 

Invita a realizar un trabajo 
contínuo <t favor del voto para el 
21 de agosto, "y así llegar con 
muchos votos y derrotar a la 
antidemocracia". 

Y cuando termina, los gritos de 
simpa tizan!es. 

- ¡Cuauhtémoc! ¡Duro! no hay 
que dejamos ganar otra vez como 
enel88! 

Cuauhtémoc se.despid.e. losa
ludanatropeHadamente.Jaloneos, 
gritos y polvo. 
-Dejen pasar, con cuidado. Dice 

un asesor. 
Camino al autobús, la reportera 

pregunta a Cárdenas Solorzario, 
su impresión sobre la participa
ción de los mexicanos durante 
estos seis años en los que prácti
camente ha hecho campaña. 

- Al rato hay conferencia de 
prensa, allá la espero. 

Se insiste. 
Es escueto en sus respuestas. 

-Usted lo ve. Vamosmuv bien ... 
vamos muy bien. RespÓnde sin 
dejar de caminar. 

- Sobre la crisis del partido ... la 
división del PRD estatal... 

- No hay nada ... después 
platicamos, en la confere ncia de 
prensa, indica mientras sube al 
autobús. 

A la misma hora~ comerc1ante.s 
ambulantes de la zona de la Ala
meda Hidalgo, son objeto de un 
operativo de decomis ión de 
cassetes piratas, y otras 
mercanc1as. 

6:30. 
Durante el mitin del PRD orga

nizado en la Plaza de la Constitu
ción, Pablo González Loyola. 
denuncia la represión del gobier
no estatal, "pues los compañeros 
fueron objeto de de un operativo 
armado'', por parte de la policía. 

En el mitin de apoyo al candi
dato -al que asistieron centenas 
de simpatizantes-, Cárdenas . 
Solónano anuncia que el gobier
no está preparando un ataque ar
mado en Chiapas. Dice: "está a 
punto ,de romperse el diálogo". 
Exige ante los gritos de protesta y 
apoyo, cese al fuego total en · 
Chiapas. 

Poco antes de las 6:30, la plaza 
de la Constitución es el escenario 
de un evento organizado por el 
Pentatlón. 

Se provoca a la incitación. Lle
gan los manifestantes, la plaza 
esta ocupada en su totalidad. El 
templete vacío es rodeado de gen
tes. Los presentes no se inmutan. 
Continuan su asunto. PerrediS tas 
gritan, el Pentatlon cierra vaHas. 

¡Vamos para adentro! arreme-
ten simpatizantes. 

¡No! ¡no!, alguien gri ta . 
No pasa nada. 
El pentatlón se hace a un lado. 

Comparte la Plaz't. Hasia que 
concluye el.acto politice. 

Impugnados 50% de los 
voca es a nivel nacional 

1 

I"A nivel nacional han sido impug- Has nacidas entre noviembre y di-
nados el 50% de los vocales que ciembre y que se dará toda la 

1 establece ia estructura dei Código difusión necesaria para que sea un 
1 Federa í de Instituciones y proceso transparente y que todos 

Procedimeien tos Electorales los ciudadanos y los partidos poli-~ 
(COFIPE), y que está integrada, ticos tengan conocimiento del re-
en cada una de las delegaciones, clutamiento de los capacitadores. 
por el vocal ejecutivo, el de orga- - ¿Cuáles son las acciones con-

. nización electoraL el de registro cretas? 
federal de electores y un vocal de - Y a se tienen los temas que se 
capacitación electoraL quienes ma- van a dar a los capacitadores y a su 
nejan los programa..<; del Instituto vez éstos a los ciuda~nos que 
Federal Electoral (IFE), aunque resulten insaculados, únicamente 
no se sabe el por qué de dichas que estos nuevos parámetros tie· 
impugnaciones", lo anterior fue nen que esperamos a que se baga 
señalado por Carlos Valenzuela, la convocatoria para escoger a los 
de la Coorrlínación de Instalación capacitado res a los cuales se les 
y Seguimiento de Programas. dará una plática de inducción, se 

- Al parecer uno de esos vocales te hará un examen y los que resul-
impugnados se encuentra en ten con mejores calificacionesse-
Querétaro, en la persona ·de Fer- rán los capacitadores electorales a 
nando Alean tara Carrillo, Vocal los cuales se les propondrá para 
de Capacitación, ¿qué se sabe al darle capacitación a los ciudada· 
respecto? . · nos insaculados. Señaló que toda-

! Despúes de guardar silencio e vía no se tiene una fecha en la que 
intecambiar miradas con Francis- aparecerá dicha convocatoria, lo 
co Javier Sáncbez, Vocal Secreta- cual se está viendo en la comisión. 
rio de la junta local del IFE, quien En.¡elación a la invitación que se 
también estuvo presente en la en- les ñiciera a todos los partidos 
trevista, dijo que esas políticosparaestarpresentesenel 
impugnaciones "están hechas a ni- proceso de capacitación, Carlos 
ve} central". Valenzuela informó que no obs-

- ¿Cuáles son las impugnaciones tan te que dicha invitación se ex-
que se les hacen a ese 50% de los tendiera a todos los partidos sólo 
vocales que usted señala? han asistido representantes del 

- Le repito que esas PANydelPRI; ."ellosestuvieron 
impugnaciones se hacen a nivel en la plática de inducción y estu-
c.entral y nosotros no sabemos vieron presentes en los exámenes, 
nada, no sabemos quiéne.s son ni de hecho se les presentó un listado 
por qué, sebemos que unos com- de todos los aspirantes a-los repre-
pañeros han tenido que retirarse sentantes de los partidos para que 
pero no sabemos por qué. - hagan algunos comentarios". 

-¿Por qué el IFE_ no tiene esta - ¿Qué significa que nada más 
información?¿ Qué pasa en eliFE, hallan asistido representantes de 
porqué no se puede tener acceso a estos dos partidos políticos? 
ella? -Que tal vez a los demás no les 

- No sé, sabemos que estas interesa. 

1 

impugnaciones son a nivel central Francisco Javier Sánchez agre-
y nada más. gó que se les invitó a todos los 

. - Entonces ¿qué significa estar partidos por escrito, para que su-
impugnado a nivel central? pieran el procedimiento, cuáles 

- Que esas impugnaciones son eran las personas y sí hubo una 
hechas por algún partido político a reacción de los partidos políticos, 
la central del IFE. pero esta reacción no la hicieron 

l. En cuanto a la situación actual ver a niveles estatales sino a nivel 
, del proceso de capacitación del nacional, ''porelloeldíajueves 17 

IFE en Querétaro, Francisco Ja- se determinó la formación de la 
vier Sánchez señaló que el proce- comisión antes mencionada. 
dimiento lo marca la ley y el Por último, señaló que a partir 
COFIPE establece que se deberá de estas fechas va a vertirse mu-
capacitar al 15% de las personas cha información a raíz de que los 
que aparezcan en el listado nomi- plazos que marca la ley son fata-
nal al 28 de febrero, "estamos ha- ies, un plazo fatal -explicó Fran- , 

1 
blando que se va a capacitara más ciscoJavierSánchez-escuando la 
de 80 mil gentes, esto una vez que ley es muy precisa y señala que de 

j se haya depurado una evaluació:t tal fecha a tal fecha se tiene que 

1 

de las personas que estén en apti- hacer algo, y después señaló "es 
tud de recibir esa capacitación, fatal porque se tiene que cin;uns- l 
a 1gunos delos parámetros son que cribira ese plazo que pide la ley y , 

1 tengan menos de 65 edad, que precisamente nosotros estamos 1 
sepan leer y escribir, entre otros". con los tiempos muy precisospal<'- 1. 

Agregó que en Qúerétaro se es- integrar tOdo este pro( edimiento 
Ián cumpliendo· cabalmente los para capacitar a )a<; pe ;onas que 

1 programas y que en el seno del resulten insaculadas". 

1 

Consejo General del IFE se esta- Por otro ladoeHFEdie a conocer 
blecieroncompromisosconlospar- la lista nominal de personas que 
tidospolí ticos y que se ha integra- podrán votar el pf!)ximo 21 ·de 

1 

do una com. isión representada por agosto, cifra que en Querétaro su-
todos y cada uno de los partidos man 543,071 personas, corte Tea-
políticos, ' 'esta comiSión tiene por liza do el 28 de febrero de 1994, 
cometido de te nninar cual va a ser así mismo .se dio a conocer que las 
la estrategia, los procediemientos pesonas que no tengan su creden-
y la · fecha entorno a la capacita- cial para votar con fotografía po-
ción electoral". drán hacer su trámite en-~node los 

De igual forma señaló que las veíntemodulosquesehaninstala-
~!.S~!l~.i~'!.C_!IJ~<!a_s_ ~t:rán~a-~!---~<?: ~n el_estad_o. 
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Gascón: comnalsmo. JardiD Zenea, miércoles 16 de marzo, 181toras. 

Candidato del PRS-PRP a la Presidencia de la República. sin registro 

El comunismo, vía única para acabar con 
el infierno mexicano: Alejandro Gascón Mercado 

Para Alejandro Gascón Mercado, el regis
tro legal no es obstáculo, porque "todo es 
posible en la política". Aspira a la presiden
cia de la República. Y sin registro, ni titu
beos, recorre el país. Con firme convicción, 
hace campaña como candidato del Partido 
de la Revolución Socialista y del Partido 
Revolucionareio del Pueblo. 
En su visita a Querétaro, el autoproclamado 

"matxista-leninista militante de la causa del 
comunismo desde 1947", deorigennayarita, 
propone "acabar con este infierno que es 
México". Donde, afirma contundente "los 
diablos son los funcionarios públicos". 

En entrevista con este semanario, el tres 
veces diputado federal ( 1970, 1979 y 1985), 
alcalde de Tepic y ·polémico "candidato 
triunfante a la gubernatura de Nayarit, des
pojado del cargo por el gobierno federal en 
1975, asegura que los mexicanos "estamos 
muy prepañldos" para tener un gobierno 
comunista. "Y basta para jugar con el dia
blo: .. pues por hambre muchos quieren ven-
der el alma al diablo". . 

Dueño :fe un impresionat)te curricúlum 
que registra su incursión en quehaceres po
líticos desde la secundaria y luego su reco
rrido por el ya desaparecido bloque socialis
ta (Rumania, Bulgaria, Polonia, Checoslo
vaquia, Bulgaria, la URSS ... ), Alejandro 
Gascón· Mercado tiene 62 años y es de 
carácter sencillo, pero con voz fuerte y con
tundente. DefJende su ideología comunista 
y su candidatura sin ~gistro. 

- ¿Que lo motiva a realizar esta campaña si 
no va a ganar por el simple hecho de que no 
tiene el registro? 

- Quien sabe ... Madero tampoco tenia re
gistro, tampoco tenia prorrogativas, empezó 
con muy poca gente y en once meses de 

· · campaña se fue don Porfirio de Palacio 
Nacional. 

Advierte que todo es posible en la política. 
"No está dicho nada en nada, halná que 
esperar y aún después del 21 de agosto no 
estará dicho nada, si no se reforman las leyes 
electorales para que se garanticen unas elec
ciones democrática". 

- Proponemos algo radicalmente diferente 
a los otros nueve partidos políticos que están 
contendiendo por la JRSidencia. Ellos ~
tenden remendar el capitalismo y nosotros 
queremos acabar con él, queremos que toda 
la riqueza y el gobierno sean de Jos trabaja
dores. Nuestras pretcusiones YaJl más alla 
de las reformas. ~tendemos dar a cada 
quien lo que aecesite y ao lo que no oc::ape. 
. Critica -severamente al capitalismo .. que 
ha empo~clo a la imneasa.mayoria de _los 

Por M ary González Hernández 

mexicanos". 
"Desde que se estableció el capitalismo en 

México con Benito Juárez, éste se ha conver
ti<lo e.n. el instrumento de 100 empresarios 
cuyo gobierno está muy asociado con los 
grandes monopolios norteamericanos. El 
capitalismo ha dejado sin trabajo al 60 por 
ciento de los que están en edad de trabajar.· 
Antes había agricultores ricos y ahora solo 
hay pobtes y viven pensando solo en los 
intereses moratorios, ha dejado también a los 
pequeños industriales sin industria, a los 
obreros sin trabajo, a los pescadores sin pes
ca, alosminerossinminas. Y estiempoyade 
entregar la riqueza a los mexicanos. 

-¿Desde cuando se ha arrebatado la rique
za a los mexicanos? 

- La riqueza qebió entregarse a los mexica
nos desde antier, pero hoy es urgente. Ya no 
se puede sobrevivir en un siste,ma como el 
actual. Lo mejor es que los mexicanos tome
mos la decisión de evitar la violencia y 
pacificamente tomar la dirección hacia un 
nuevo sistema:·~, 

- ¿Cree que los mexicanos estén prepara
dos para tener un gobierno comunista? 

- Los mexicanos estamos muy preparados, 
hasta para jugar con el diablo, por 
deseperación y por hambre hasta le quieren 
vender el alma al diablo. A estas alturas no 
están pensando más que en el hambre y en las 

. enfermedades y hay más temor a eso que al 
comunismo. Ya todo el chantaje contra el 
comunismo pas6 a la historia. 

- ¿Cree que México pueda resistir un cam
bio tan radical? 

- El comunismo es una sociedad donde 
habría tal riqueza que todos los hombres que 
vivieran en ella podrían tener lo que necesi
taran independientemente de lo que aporta
ran, el comunismo pone los intereses de 
todos por encima de los particulares. 
"EL CAPITALISMO CONVIRDO A 

MOSCU EN UN PROS11BULO" 
-En el ambito internacional se han derrum
bado sistemas socialistas ... 

-El socialismo en la Unión Sovietica fun
cionó y elevo mucho la vida de este pueblo, 
les dio comida a todos, salud, trabajo y edu
cación, ese pueblo contribuyó a la paz mun
dial y a la conquista del espacio. Ahí lo que 
fracasó fue el capita~mo, cuando volvió 
convirtió a Moscú en u prostíbulo, en un . 
centro de báfico de drop, la democracia 
terminó de uncaionazo .. Y ni Marx, ni Lenin, 
ni Engel tieaen)lÍ:Dgua responsabilidad dé 
Jo que J*á . .. · · 

- ¿Como define a Cuba, hoy? 
- Es un socialismo a la cubana, con las 

limitaciones que los recumos naturales le 
dan. Si los cubanos tuvieran los recumos que 
tienen los mexicanos no tuvieran ningún 
problema. Si tuvieran petróleo, oro, plata o 
los metales que nosotros tenemos, nadie los 
bloquearía, serían autosufi~entes. Nadie nos 
puede bloquear a nosotros. 

- México sería autosuficiente ... 
-Naturalmente, a nosotros con convendría 

que nos bloquearan los gringos, evitaríamos 
el saqueo de que hemos sido objeto perma
nentemente, estamos preparados tecnica, mé
dica y científicamente. 

- ¿Como integraría a su gobierno, a las 
fuerzas productivas capitalistas? 

- Las fuerzas productivas en su esencia 
misma desaparecerían, sobre todo las que 
están al servicio del extranjero, en tanto que 
los capitalistas extranjeros dejarían de serlo 
para ser patriotas mexicanos al servicio de · 
todo el pueblo. 

-¿Como seria su postura, frente a la inte
gración economica de Estados Unidos, Ca- . 
nadá y México? 

-Nos integrariamos a nivel de iguales, les 
venderiamos lo mas caro que pudieramos y 
les compraríamos lo mas barato que 
pudiemmos, aunque evidentemente que el 
Tmtado de Libre Comercio se desecharía. 

Mientras habla, Gascón Mercado mueve 
lentamente sus manos. Su sombrero gris y 
su bigote blanco -dicen algunos- le dan un 
aire panchovillesco. En ratos es sarcástico. 
En mtos sólo sonrie sutilmente. Es firme en 
sus palabras. No vacila. Continúa. 

Lo último. Se defme. 
"Yo no soy de izquierda, soy comunista, 

antes los de tzquierda éramos todos los que 
luchábamos por el socialismo. Ahora cual
quier furibundo es de izquierda". 

- ¿Aceptarla alguna coalición, para hacer 
fuerza? 

- He oído otras expresiones políticas y no 
hablan de entre~ar el pueblo el poder, sino 
reformar elgob1erno capitalista, favorecer a 
la iniciativa privada, como lo dijo 
Cuauhtémoc Cárdenas en televisión. Y no
sotrós estamos de parte de los trabajadores. 
N.o tenemos nada en común. Bueno... sí 
ténemos algo en común, vivimos en el mis
mo país. 

-Entonces, no cedería su candidatura ... 
- Si tuvieran un programa como el de· 

nosotros, buscaríamos la unidad política in
mediatamente. pero si tienen un programa 
capilalis~ aunqUe lo hagan parecer oomo 
bondadoso, eso sí que no. 

Renovará directiva la 
APEQ; asamblea el2~ 
El consejo directivo de la Asociación de 
Periodistas del Estado de Querétaro (APEO) 
emitió la convocatoria para la Asamblea Ge
neral Extraordinaria en que habrá de elegirse 
a los integrantes de la nueva directiva para el 
período 1994-1996. De acuerdo con la con
vocatoria suscrita por Víctor M. Sánchez 
Bandala, presidente de la agrupación, la asam
blea se realizará a las 20:30 horas del viernes 
25 de marzo de 1994 en su domicilio social de 
la Av. Ocampo, y advierte que "de no reunir
se el quorum legal" a esa hora, se procederá 
a su realización con quienes estén presentes a 
las 21 horas. 

Tras el informe del presidente saliente, se 
designará al presidente de debates y a los 
escrutadores, quienes verificarán la asisten
cia para luego proceder a la elección de los 
integ~ntes del Consejo Directivo. Para po
der participar se requerirá obtener previa
mente una "acreilitación" que desde ahora ya 
se expide a los interesados. Los socios que no 
puedan estar podrán delegar su decisión, 
mediante carta-poder, en otro ~ocio. "Sólo 
tendrán derecho a asistir a lll asamblea con 
voz y voto los socios que hayan cumplido oon 
sus obligaciones estatutariac.", advierte la 
convocatoria. 

La APEO surgió originalmente como Aso
ciación de Egresados de la Escuela de Perio
dismo y Periodistas del Estado de Querétaro. 
Actualmente la encabezan, aparte de Sánchez 
Banda la en la presidencia, Miguel Hemández 
Durán en la Secretaria General; Facundo 
U galde y Alberto Espinosa en la Secretaría 
del Inteior; Gamal Durán Castellanos y Ale
jandro Cervantes en Prensa, y en Finanzas 
Felipe Hemández Villela. 

Mi cuartilla a espadas 

¿1, 2, 3, ó 36 
debates? 

AlexandroMartínezCamberos 

Nueve son ya los candidatos registrados a la 
Presidencia. Es obvio que todos tienen, for
malmente, los mismos derechos. Todos están 
dispuestos y exigen intervenir en el o los 
debates que se han propalado como pertinen
tes para clarificar posiClones en la actual cam
paña electoral, la Grande, según se le llama. 
Pues bien, debate significa controversia, lu
cha, combate, contienda, disputa, no simple 
confronta o comparación de opiniones o p~o
puestas. ¿Puede responder a su -significado el 
reunir en un solo acto a los nueve al modo que 
hizo, con gente menor, el canal 13, tal es 
lógico, ha lugar a réplica y dúplica, se requiere 
dos horas y media, sin que pudiera 
profundizarse ningún punto. Para ésto, si el 
debate es de todos contra todos, se requiere de 
36 eventos, orgánica y funcionalmente enre
vesado, además de que, claro es, ¿qué sustan
cia política y práctica tendrían los "debates" 
entre Colosio y RAT, o Soto, o el Candidato 
"Verde", o Treviño, o entre ellos?, ¿Cuál tras
cendencia real tendría la confronta del PPS, el 
UNO-PDM, con el PRI, que marcha "en los 
caballos de la Hacienda", si montan equinos 
débile~, por demás que los crean Rocinantes? 

Ya dijimos que el PAN va por la Vía Angos
ta paralela a la Vía Ancha del PRI en cuestio
nes esenciales en lo económico y social, el 
Duque de Cevallos y el Delfin salioista, ya 
manumiso de palabra (ceo sus "denuncias" 
bomerangs,-que se welven contra si mismo), 
sería sólo un encuentro de florete con botón 
protector. Quien primero planteó el debate y 
refrendado varias veces a IDC y a DFC es 
Cárdenas. Por nuestra parte, cooforme··piensa 
y dice b gente oomún, planteamos solo un . . 
tkbote: Colosi~Cwtlenor, y, en todo caso: 
Culllllttémoc-Diego, deapuéJ; lo que quieran y 
puedan hacer los demás, DQteodrá trucendencia. 
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Sábado 12 de níario 

Asegura el gobefitador Javier López More
no que etí Simojovel unos 50 indígenas 
armados con rifles y escopetas para prote
ger a los asesinos del dirigente campesino 
Mariano Pérez Díaz; obligaron a huir a 15 
judiciales. La Conac-LN, nombrada "co
misión jurídica" del EZLN llama a "dete
ner la nueva oleada de violencia" que im
pulsan caciques y alcaldes impuestos. 
Medio millar de indígenas procedentes de 
20 entidades se reúnen en San Cristóbal de 
las Casas. Advierte la Unión Campesina 
Democrática que de no haber respuesta 
satisfactoria a 300 expedientes en poder de 
la Secretaría de la Reforma Agraria, tomará 
las tierras que reclama .. Un gobierno de 
transición, "esperanzador resultado del 
cónflicto", indica el obispo Samuel Ruiz. 
Fuentes priístas indican que Luis Donaldo 
Colosio no irá a Chiapas en tanto no se 
firmen los acuerdos de paz. El PAN es una 
opción "no violenta, honesta y responsa
ble", dice Diego Femández de Cevallos al 
plantear la necesidad de una reforma "po
lítica, federal y social". El presidente Sali
nas, dice Cuautémoc Cárdenas, deja vivo a 
Manuel Camacho "como emergente". En 
México, y en secreto, el subsecretario de 
Asuntos Interamericanos de la Secretaría 
de Estado de EU, Arturo V alenzuela. 

Domingo 13 de marzo 

El subcomandante M arcos declara ante un 
popular e influyente programa_. tel~yisivo 
norteamericano que a Estados Uni-aos "le 
conviene tener un vecino fuerte con justi
cia, democracia y libertad". El jefe militar 
zapatista es presentado como un "héroe 
para gran parte de México. En cinco días, 
segundo campesino asesinado en un predio 
invadido por la Central Campesina 
Cardenista en Yajalón. Chamulas dirigidos 
por el PFCRN ocupan predio en Vista 
Hermosa. En Palenque, quinto día de plan
tónencabezado porpriístas y panistas; exi
gen destituir concejales. Nueva constitu
ción y _reforma electoral, exigen 30Qgrupos· 
.indígenas reunidos en San Cristóbal. Nie- -
gan coletos acusaciones contra medios y 
clérigos. El titular del IFE, Arturo N úñez, 
admite existe una "evidente pérdida" de la 
hegemonía priísta y acepta que es viable la 
alternancia .~n el poder. Colosio, contra la·" 
participación de candidatos independien
tes, puesto que los procesos políticos deben 
orientarse a través de los partidos. "La 
única continuidad que propongo es la del 
cambio", dijo en Monterrey. 

Lunes 14 de marzo 

_ Denuncia la dirigencia del EZLN que hay 
gente que· se disfraza de zapatista para 
matar civiles. Durante las consultas, indí
genas zapatistas se muestran escépticos en 
tomo a los compromisos del gobierno. Al 
término de su encuentro nacional, indíge
nas acuerdan realizar el 10 de abril la 
Jornada nacional de lucha de liberación 
nacional "Zapata Vive". Informó el procu
rador de justicia chiapaneco que un cente
nar de funcionarios judiciales fueron cesa
dos porque violaban derechos. Se logró un 
"acuerdo base" para la reforma electoral 
federal. Niega el párroco de 'Simojovel, 
Joel Padrón, que la iglesia católica esté 
involucrada en el alzamiento indígena. "El 
EZLN inició la búsqueda de otro país", 
dijo. Los indígenas deben hacer escuchar 
su voz, indicó el aizobispo emérito de 
Oaxaca, Bartolomé Carrasco, tras reco-

, mendarquesetomeencuenta una "consul
ta nacional" en tomo a la actual coyuntura. 
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No a las armas ... pero tampoco el silencio 

Los pames hicieron oír su voz 
Por Gerardo Vázquez 

Para Zaa 

"En ese momento hubiera querido saber lo que 
significaba el modo de coger las copas en el 

brindis de la inaguración de la exposición 
fotográfica que marcaba el inicio del Coloquio 

X/'01 de aquellas personas infini.lamente 
respetuosas, quienes tomaban entre sus manos 

un traste frási' transparente, ajeno, con el 
compromiso de devolverlo intacto y ponerlo en 
su lugar una vez que sorbiema su contenido. Y 

sí, precisamente, los pames devolvieron las 
copas en la mesa formando la misma hilera que 

cuando estaban llenas de vino blanco" 

Por cinco días sombreros, rostros morenos, 
delgados, con apenas unos cuantos vesti
gios de barba y bigote, figuras pequeñas, 
camisas desgastadas, huaraches y rebozos, 
convivieron con el relato de su historia, de 
su pasado, con quienes han tratado de 
acercarse desde diferentes derroteros hacia 
lo que son, con lo que ha sido su lugar de 
origen, un origen que todavía no concluye 
por que la historia de los pames es una 
historia por construir. 

Por cinco días los pames de comunidades 
de San Luis Potosí y Querétarocontruyeron 
la visión de sí mismos: ante las apreciacio
nes, informaciones y análisis de investiga
dores, arqueólogos y antropólogos, los 
pames dieron la suya propia, una visión 
heredera de un pasado que se remonta a su 
condición nómada, cuando eran descritos 
como los más feroces de los indios de estas 
tierras, a su vida en las misiones del siglo 
XVII y XVIII, a las desintegración de éstas 
y al reclutamiento en las zonas inhóspitas 
de la Sierra Gorda, en pequeños pueblos 
apartados. Esa visión se actualiza, al final 
de las mesas de l trabajo, después de las 
particiapaciones de los investigadores, los 
pames alzan la voz para bablardesuvisión, 
de sus necesidades. · 

Los pames no ignoran las rebeliones 
indígenas y campesinas de los siglos XVII 
y XVIII, tampocoignoranloqueestá suce
diendo en Chiapas, alguno de ellos se 
levanta y ante la mirada expectante de los 
presentesenelAuditorio Municipal de Río 
-,.¡ erde señala: "Nosotros no vamos a tomar 
las armas, pero tampoco podemoS quedar
nos sin hacer nada". 

En esos cinco días pames, investigado
res, y representantes de instuticiones ofi
cial~. hablan de la problemática de esta 
etnia cuyo número suman cerca de los 13 
mil entre los municpios de los dos estados. 

Mientras que los investigadores hablan 
- de preservación de los monumentos ar

queológicos, del problema de saqueos, los 
representantes oficiales de preservación de 
la ecología y del medio ambiente, los pames 
hablan de la preservación de la vida, de su 
vida. 

El discurso oficial, que entre otros tanto 
errores, según los señalara uno de los asis
tentes, ha caído en la incomprensión de las 
diferencias históricas y éticas de los grupos 
indígenas se derrumba ante la voz de los 
pames aLseñalar sus carencias: "pido que 
el gobierno se conduela de nosotros ... ya no 
queremos promesas ... es el momento de 
obrar con firmeza y con sinceridad para 
levantar· las manos y la tristeza para que el 
gobierno la estreche con sinceridad ... es 
necesario quitar la ver~üenza, llegar al 
palacio y gritar para pedtr apoyo ... lo más 
tmportante: quitarla vergüenza ... ". 

Los pames -al igual que los investigado
res- también hablan de su cultura, de sus 
tradiciones, de su futuro: "necesitamos 
hacer las cosas con respeto, rectitud y 
sinceridad, por que sino ni Dios nos va a 

ayudar''. 
El pame se levanta, habla de su identi

dad, deja entrever que la identidad indíge
na no es un problema indígena, sino de 
aquel que no lo es. El pame se autodefine, 
se dice a sí mismo ser"un más acá de un 
más anterior''. · 

Se habla de la situación pame, se habla 
del Plan Integral de desarrollo. Entonces el 
pame dice "nosotros vamos a duscutir por 
la tristeza, por la pobreza ... somos de la 
pobreza ... somos de la tristeza que no aguan
tamos ... sólo pedimos repetar, respetamos 
todos". 

Producto de esos cinco días de trabajo es 
un manifiesto propuesto por alguien del 
público con la intención de que el coloquio 
XI'OI sea más que un evento más, para los 
mismos pames quedó claro que su cumpti
miento depende de su trabajo y de nadie 
más. 

Hay exigencias, exigencias concretas, 
no sólo para los pames, sino para los inves
tigadores, pero aún más para la sociedad en 
general. Estando lo más cercano:a la sierra, 
a las comunidades donde habitan los-pames 
no se deja de lado la pregunta: pero en este 
lugar, lleno de contradiciones geográficas, 
en su misma historia impreganda de incer
tidumbre, en las diferencias entre los pames 
de las comunidades de SLP y .las de 
Querétaro en el lenguaje y en al'gunas 
tradiciones, en lo variado de sus necesida-

des específicas, ¿qué es la sociedad en 
general? 

Después de estar cinco días conviviendo 
con ellos, después de hablar con el gober
nador pame de Querétaro, después de escu
char sus palabras bañadas dé nostalgia, la 
única respuesta que pude e11,contrar es la 
que r,uedan dar ellos mismos ... 

XI 01 celebrado en Río Verde, San Luis 
Potosí, y :Jalpan, Querétaro, del 7 al12 de 
este mes, fue un espacio donde se vertieron 
los enfoques necesarios-para construir una 

· nueva relación entre los más pobres de los 
pobres y aquellos quienes los habían olvi
dado y qutenes los habían abordado de 
forma incompleta, XI'OI fue más que nada 
un espacio abierto a los pames para que 
expresaran su propia vida, su necesidad, 
sus exigencias, su historia y su futuro. 
(Próxima semana: amplia información so
bre el Coloquio). 

La derechización del gobierno de Carlos Salinas 
permitió ca gobernar al PAN :AguilarTalamántes 

Rafael Ñtuilar Talamantes, candidato 
del Partido del Frente Cardenista de 
Reconstrucción Nacional a la presiden
cia de la República, estuvo en Querétaro 
los días 12 y 13 de marzo. Consideró 
inconvenientes los "pases de charola" o 
la conformación de "células empresa
riales" en apoyo a pártidos políticos, 
toda vezqueelempresariado"ya tiene el 
control económico de la nación" y no 
debe "aspirar al poder político". -

En reunión con representantes de me
dios nacionales en esta capital, Aguilar 
Talamantes indicó que la peor enferme
~d política y social del sexenio de Car:
los Salinas de Gortari fue su inclinación 
hacia la derecha, lo cual permitió que el 
PAN pudiera co-go~rnar. Dijo esperar 
que en las elecciones de agosto sea la 
ciudadanía el punto definitorio y adelan-

tó que de esa jornada el PAN podría 
revelarse como "el gran perdedor'', en 
tanto que "la gran sorpresa" seria el 
PFCRN. . _ 

Al mismo tiempo, indicó que una vez 
concluí do el proceso de registro de candi
datos presidenciales puede· procederse a 
"fijar reglas claras para los debates~. Cri
ticó también el mensaje recién emitido 
del comisionado Manuel Camacho Solís, 
toda vez que "apuesta a un período de 
ingobemabilidad, pensando en que él será 
posteriormente la solución". 

Aguilar Talamantes sostuvo encuen:- · 
tros con correligionarios y se reunió con?.
el gobernador Enrique Burgos, con la 
finalidad de promover la firma de un 
"pacto de civilidad" en los comicios próxi
mos. A la reunión que tepía programada 
con empresarios, éstos no acudieron. 

Eliazar Velázguez. Armando Durán y Efraín Mendoza 

Chiapas en_ San Luis de la Paz 
La tarde del jueves 17 de marzo se llevó a 
cabo en San Luis de la Paz, Guanajuato, 
una mesa redonda sobre "El gran teatro de 
Chiapas", con la participación del escritor 
y cronista guanajuatense Eliazar V elázquez, 
el profesor Armando Rangel, secretario 
del AyuntamientQ municipal, y del soció
logo Efraín Mendoza, director deEINuevo 
Amanecer. Con un lleno casi total en el 
Auditarlo de la Casa Municipal de la Cul
tura, previamente fue exhibido un video 
documental 'Sobre el tema editado por el 
Canal Seis'de Julio. La mayor parte de la 
concurrencia fueron estudiantes de prepa
ratoria. Eliazar Velázquez expuso algunas 
impresiones de su reciente visita a la zona 
del conflicto y dió lectura a do~ crónicas 

que desde allá envió para su publicación 
enE/ Nacional de Guanajuato. En tanto, 
Efraín Mendoza planteó algunas explica
ciones globales sobre el estallido en el 
sureste, mientras que Armando Rangel se 
refirió a la situación de los habitantes de 
"la misión chichimeca" que vive en las 
cercanías de San Luis de la Paz. · 

Los co!lcurrentes expusieron i~quietu
des relactonadas con las causas que gene
raron la violencia, la expectativa general 
para el país a raíz de los acontecimientos, 
la participación del gobierno norteameri
cano, el papel de los partidos políticos en 
esta hora, así como las posibilidades de 
que pueda en el país instaurarse la demo
cracta. 
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-- "Si usted fuera presidente yo le pediría para comer" 

Arrastrando el hambre y la música por el país ... 
para huir de la escasez en Oaxaca 

En una tarde con mucho calor y poco 
viento, ventanas y puertas abiertas para 
que entre un poco de viento. A lo lejos se 
escucha una canción toda desentonada, 
cada vez se escucha más cerca. Dos 
trompetas y un tam oor de banda de gue
rra van por la avenida tocando y tres 
hombres pidiendo ayuda de la que sea, 
dinero, comida o ropa. Algo, lo que sea. 

La banda viene "de un pueblito llama
do Santo Domingo, a un ladito de 
Huajuapan de León. en Oaxaca", lugar 
donde viven escasamente cien almas, y 
que abandonaron para "ganarnos la vida 
porque allá está muy escaso". Allá se 
quedaron las tres hectáreas que apenas si 
da bao para cosechar el maíz para el 
autoconsumo ... y algunos granos más 
para volver a sembrar. 

-¿Cuál es su situación real en el cam
po? El presidente dijo que Procampo iba 
a arraigarlos en su tierra y darles trabajo 
en su tierra. ¿Qué ha pasado con ésto? 

- La verdad no se ha visto nada de eso. 
-¿Y por qué a Querétaro? 
- Venimos a buscarnos la vida. Llega-

mos el día 4, más o menos. 
Dejaron su pueblo sólo por unos "diez 

o quince" días. Acá al día recogen entre 
50 y 80 pesos en u'n día. Para pasar la _. 
noche consiguieron un hotelito del cen
tro de la ciudad. Piensan regresar a su 
pueblo, a vivir"delo poquito que guarda
mos por allá", a estar listos para la siem
bra, en mayo ... si es que nos llueve. "Hay 
veces que cuando la milpa va creciendo 
y está lista para ji/otear deja de llover y 
ahí es cuando se pierde la cosecha". 

- ¿Les caen plagas a· sus cosechas? 
- Sí, como la "gallina ciega" que se 

come la raíz de la siembra y con un 
vientecito que haga toda la milpa se cae. 
Y los gusanos de punta, pos solamente se 
come la punti~ y no deja crecer la milpa. 

El jefe del grupo tiene tres hijos: dos 
niñas, de 11 y 7 años, y un niño de 9. 

- ¿Se aventuraron a venir aquí? 

Texto y fotos de Jesús Ontiveros 

- Sí, pues allá no hay nada que hacer, Por aaos cea_tavltos. 

ahí no consigue· uno nada, ni para un allá el qu~-~adrugajunta una poquita y el procuramosguardarlomásquesepueda. 
refresco. · - que se tarda pos'ya no alcanzo. A veces la gente nos da un taquito, una 

- ¿Han pedido ayuda a su gobierno? _¿y de dónde la juntan? torta, pasamos hambre algunas veces, 
- No, casi no. _De lo que se junta en el río o en el pocito, para ahorrar lo más que se pueda, de lo 
- ¿Por qué? ahí nos la peleamos. que sale en el día, nos gastamos unos 15 
-Allí en el pueblito todos somos muy _ Si yo fuera el presidente, ¿qué me pesos en la mañana y otros 15 en la noche 

humildes,nosabemoshablar,nisabemos pedirías? entre los tres, y así no la vamos pasando. 
como anden las movidas por allá. _Pues ... le pediría para comer, doctores, -¿Cuál es tu alimentación? 

-¿Saben qué es Procampo, Solidaridad porque para ver a uno hay que ir hasta la -No, pos frijolitos, tortillas, salsitas, es 
y todo eso? ciudadysoncomo3 horas de camino, pura lo único. Carne y esas cosas, pos'no, a 

-Sí, la verdad es que casi no estamos brecha. · vecessopascuandosetieneunpoquitode 
enterados de nada de eso. -¿Qué otra actividad tienen en tu pueblo? dinero; comemos medio platito de frijo-

- ¿Si ustedes es tan pasandQ hambre qué _Aparte de sembrar, cuando termina nos les en la mañana y otro medio platito 
piensan hacer? la jornada, nos dedicamos a la música, no como a las 5 de la tarde y es todo, porque 

-Salir a buscar un trabajito, no queda hay otra cosa qué hacer, eso lo hacemos no nos alcanza. 
de otra, pensamos regresara nuestro pue- casi todos en el pueblo. -¿Qué ~nciones son las que tocas? 
blo, no queremos dejar nuestras tierras. _¿De qué esta hecha tu casa? -Puras rancheras: Monedita de oro, El 
Yo me hubiera traído a mi familia, pero _De horquetas de árbol, maderitas, ahí no ca piro, Hace un año, Zenai$ ingrata, 
es difícil consegir un trabajo, además el hay casas de tabique y éSas cosas, el techo Adelita, El novillo despuntado, La ley 
pagar cuarto y alimentos no es fácil. Si es dé tejitas o laminitas, lo más económico, del monte, Gabino Barrera, Caminos de 
encontrará trabajo aquí a lo mejor me ' las casa no las medimos, nomás las para- Michoacán. 
quedaría, quién sabe... mosseráncomode6por3metros,yovivocon -Cuándo te vas adormir ¿en qué piensas? 

-¿Ha salido más gente de tu pueblo? mi familia y juntitos esta la casa de mi pa~.. - En mi familia. La extraño mucho, a 
-Se han salido varios, por la misma _¿Cuándo piensan regresar a su pueblo? veces quisiera llorar y regresar con mi 

razón, hay unos que ya tienen años vi- -Comoporeldía20másomenos,según familia,perocomo.nomealcanzabapara . 
viendo en México. como nos vaya aquí, nos regresamos a traermelos, los tuve que dejar. Aquí la 

.o ¿Ustedes no tienen ganado, sólo el preparar la tierra, para sembrar, del dinero gente no es muy dadivosa, la mayoría nos 
campo? que guamamso no podemos mandarnada a da 500 o mil pesos de.lós viejos, rara es la 

-No, ganado no, no acrecenta por la nuestra familia, porque no llega el correo que. no!) da hasta 5 ~il r.esos. Pqr .~lle 
falta de agua, si ahorita que no es tempo- hasta allá. El pasaje nos sale como en 64 jun~i'JlOS como 3 ó;4 mtl peso~ Y s!~ nos · 
rada, el agua no alcanza ni para beber, pesos dea~uí de Queréta_ro hastá,IJii tierra, pi~~ alguna cobrá~PS. ¡t5 la. ~ºPl().n. 

.. ~--------------------------~--~----~--~~~--~~~~----~------. -~· ~~:,f:'.~~~:~~ .. : -~.·~----~-~:~-~::~· - ----~~··~l .:~' ~' --~ 
. ··-.· .. --:!-;• , ' 

Martes 15 de marzo 
El EZLN advirtió que no romperá la tregua 
y se comprometió a frenar "toda acción 
bélica aventurera". Marcos: en este mo
mento el trabajo políticq está por encima 
de las acciones militares. Mayor Mario: 
guerra sucia.contra indígenas siempre la ha 
habido. INI: han retomado 7 mil desplaza
dos a Las Margaritas. La invasión de 
tierras es preocupante pero no catastrófica, 
dice el gobernador. Señalan ganaderos 
que al menos 5 ~il hectáreas han si~o 
ocupadás en Ocosmgo. Del4 al9 de ab~, 
reunión nacional para reglamentar el artl
culo 9o. de la Constitución. Propone el 
PRD en Chiapas la confollllación de un 
Congreso Constituyente que promulgue 
una nueva legislación. El secuestro del 
banquero Alfredo Harp Helú, presidente 
de Banamex-Accival, resintió un retroce
so eu la Bolsa Mexicana de Valores. Cár
denas insiste: autonomía a órganos electo-

. rales o la reforma será rechazada. Reunión 
Camacho Salís-Jorge Carpizo. 

Miércoles 16 de enero 
Se anuncia formalmente la realización de 
un período extraordinario de sesiones (del 
22 al 26 de mano) en el Congreso de la 
Unión para operar la reforma constitucio
nal que permita ~mbiarel Código Federal 
de Instituciones y Procesos Electorales. El 
objetivo: dar autonomía a los órganos elec
torales. Aclara el EZLN: no se ha lle6ado 
a acuerdos, sólo hubo diálogo; miente el 
gobierno, acusa. Responde Camacho: "no 
puede el gobierno decir que haya acuer
dos". Advierte el ex canciller que el 
liderazgo y la claridad polític:;a de los reb_el
desayudaráa superarconfus10nes y tenslO
nes. Aclara la Conac-LN que no es "bra;zor 
político" del Ejército Zapatista; su función 
es consultar a la sociedad civil. Son civiles 
3 de los 16 muertos cuyos casos investigó 
la CNDH en Ocosingo. Probable ejecución 
sumaria en el mercado, insiste el organis
mo. La Alianza Democrática Nacional, 
advierte Cuauhtémoc Cárdenas, es ya ma
yoría política en México. Bombazo en el 
diario Nortoeste, de Culiacán -propiedad 
de la familia Clouthier-, para que cambie 
su línea editorial. 

JQeves 17 de marzo 
Concluyó la primera fase de la consulta del 
EZLN en comunidades bajo su control. 
Advierte Marcos que Manuel Camaeho 
Salís no puede usar sus vínculos con el 
EZLN para postularse a la presidencia de 
la República. "Si se postula está en su 
derecho pero creará sospechas", indica. 
Cien agentes judidales participan en ~na 
"operación sorpresa" en El Canruto, 
Buenavista, y detienen a 14 tzotziles acu
sados de matar el líder de la OCEZ Las 
acusaciones contra gente de la iglesia cató
lica, posibl'e guerra sucia de grupos que 
han perdido privilegios, dice Joel Padrón. 
"La paz está por encima de los intereses de 
los ganaderos", advirtió el presidente de la 
Confederación Nacional Ganadera, César 

· González Quiroga. Entrega la Asamblea 
de: Barrios 15 toneladas de víveres en 
Comitán. El investigador Jan de Vos advir
tió que el desprecio al indio es un factor de 
la rebelión. El proyecto de reforma electo
ral-acordado por PRI, PAN, PRD y Gober
nación- prevé la modificación de la 
estrucutra general del IFE y la de toda !a. 
estructura distrital del país. La tendenc1a 
es "ciudadanizar" los organismos electo
rales, señala Jorge Carpizo. En Ciudaq 
Juárez fue leva·ntado ~a báse de chatarr'l 
auto mo tr:iz- un monumento al 
Subcomandante Marcos. . 

· PAft(~ la página 10_ 
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Viernes 18' dé marzo 

Ocupan campeinos 336 hectáreas en San 
Cristóbal. Desobediencia civil si en 30 días 
no se "pone orden", advierte la Confedera
ción Nacional Ganadera. Finqueros y pro
pietarios forman un frente regional. De
mostrar con hecho su seriedad en el con
flicto, demanda el sociólogo PabloGonzález 
Casanova al gobierno. Afirma el obispo 
Samuel Ruiz que el diálgo entre Camacho 
Solís y el EZLN, ~n riesgo por movimien
tos políticos inoportunos. Mi papel es 
fortalecer"una fuetza centrista" que pueda 
impulsar las reformas económicas necesa
rias, declara el Comisionado a The Wall 
StreetJournal. Complican la solución las 
crecientes fricciones entre chiapanecos, 
dice el Secretario de Gobernación Jorge 
Catpizo. 

La democracia 
Por Ricardo MorenoJr. 

Desde que inició el año, desde que Chiapas 
se nos vino encima, muchas cosas ya no 
son, aparentemente, lo mismo. Sin embar
go, el cambio verdadero aún está por verse, 
el mismo EZLN aguarda a que en las 

· elecciones del 21 de agosto haya una elec-
• . .ci<in realmente democrática. 

Por los síntomas que presenta el PRI
Gobierno podemos ver que en cuanto al 
discurso {el de las palabras), es diferente, 
pero es algo HQe siempre ocurre en cada 
sexenio; se p~meten reformas, y la demo
cracia no llega jamás. Muchos nos sorpren
dimos por la presteza con que el gobierno 
se dispuso al diálogo en Chiapas -parece 
que realmente están interesados en el pro
blema, se decía-. 

Si nos detenemos a reflexionar un poco 
llegamos a intuir -ojalá sea una intuición 
equivocada, que la disposición al diálogo 
es porque está de por medio el prestigio del 
sistema, el "vamos a aprovechar la situa
ción para demostrar que incluso ésto lo 
podemos controlar'', las divisas que deja
rán de llegar, y~los ciudadanos y el país 
estamos lejos del interés del gobierno. Fl 
gobierno está solo, pero con billetes (con 
29 mil millones de dólares en las reservas 
internacionales) y el pueblo sufre de olvi- _ 
do. Cuauhtémoc Cárdenas sostiene que el 
actual sistema sólo beneficia a los monopo
lios, y es verdad: estamos solos y sin crédi
tos (bancarios, políticos, de derecho y mejor 
ya no le sigo). 

El pasado 6 de mano, Colosio hizo de
claraciones que tal vez ilusionen a algunos, 
pero sin embargo sigue sin prometer. La 
presencia de observadores internacionales 
no asegura elecciones democráticas, ni lim
pias, lo que hace falta es que las institucio
nes electotales sean realmente autónomas, 
sin este cambio seguirá habiendo trucos de -
magia. 

A últimas fechas, en plena época de la 
posguerra zapatista, cuando la paz armada 
en Chiapas pende de un hilo, de uná orden, 
de un grito y la tensión se acrecienta debido 
a la presión de los grupos de poder que en 
su afán por conservar sus privilegios arre
meten contra viento y marea, surgen a la 
luz dos personajes que han cobrado inusi
tado relevancia en el aspecto político del 
país. 

Desde el sótano 

El caballo negro 
JoséLuisAlvarez 

Un desconocido, muy conocido ahora 
pero sin perder su carácter de desconocido 
pasamontañero, que sin empacho rasgó las 
entrañas de la selva pata ira la cabeza de un 
movimiento armado sin precedentes en 
México. Posee una habilidad militar, polí
tica epistolar que ha conmovido concien
cias y con ingrediente extra un carisma y 
magnetismo animal incentivo de bajas pa
siones en e l sexo femenino: el 
subcomandante Mareos. Figura nacional, 
ídolo de los más pobres, héroe guerrillero, 
enemigo público# 1, símbolo sexual, ¿qué 
más? Alguien que oculta lo que es pero no 
oculta lo que quiere. 

Un desconocido, bastante conocido tiem
po atrás como jefe máximo del DDF, y hoy 
más grande gracias a su labor como Comi
sionadQ para la Paz y la Reconciliación en 
Chiapas, a su capacidad negociadora y 
aparente espíritu democráctico. No des
pierta bajas pasiones, pero sí muchas sim
patías y adhesiones (incluso entre periodis
tas). Hábil, carismático y calculador: Ma
nuel Camacho Solís. Figura de primeta 
plana, priísta no alineado, atizador del fue
go, siniestro estratega, caballo negro. Al
guien que no oculta lo que es, pero oculta 
lo que quiere. 

Ambos personaJes, cual cuervos gigan
tescos han extendido su sombra sobre más 
deuno:elquehacerdelosnuevecandid.atos 
se vio ninguneado y rebasado, en especial 

la candidatura colosista que inició en plena 
tormenta y continuó bajo un cielo encapo
tado, gris, su campaña electoral y con el 
miedo a cuestas: el despojo o el posible 
lanzamiento de-Camacho como candidato 
presidencial independiente o de otro partí
do. 

Camacho, con i'nusitada maestría de el 
suspenso político, ha jugado con el tilo de 
la navaja todo el tiempo; habla mucho pero 
no dice todo el qué, cuándo y con quién 
anhelado por muchos. El auto-despate 110 
se consuma, hay una regodeo de su presen
cia ante los medios y la opinión pública, un 
estira y afloja, algunos indic1os, p~tas, 
mucho ruido y pocas nueces, ninguna defi
nición: "si no se avanza en la democracia, 
y· si en vez de acuerdos hay polarización y 
se quieren conculcar mis derechos políti
cos como ciudadano, entonces, después de 
cumplir mi misión en Chiapas tomaría la 
decisión política n~ria para hacer avan
zar la democracia y propiciar la unidad de 
México". Estas fueron sus palabras en aquel 
apoteósico acto en un salón del hotel Stouffer 
donde "definiría su posición política". 

Su postura hasta el momento ha sido de 
una inquietante neutralidad; hay amenazas 
veladas, pero no se pronuncia ni para un 
lado ni pata el otro; no se declara abierta
mente en contra, ni tampoco a favor, le está 
apostando al tiempo político y al factor 
sotpresa y casi estoy seguro que se lanzará 
como candidato para contender por la pre
sidencia cuando menos lo esperemos, en
tonces el panorama electoral sufrirá un 

Vecinos de Lomas exigen asfalto en lugar 
de adoquín en calles 6 y 25 

Por M auricio Paredes 
"Ya estamos hartos de que se cumplan los 
caprichos de las autoridades y no de los 
colonos", exclamaron varios asisten tes a la 
reunión con el Comité de Solidaridad en-

-cargado de la pavimentación de la calles 6 
y 25 de la delegación municipal de Lomas 
de Casa Blanca de esta ciudad. 

Fl representante de este comité, Manuel 
Ruíz, admitió su incompetencia para se
guir haciendo trámites ante las autoridades 
de la Secretaría de Desarrollo Social, las 
encargadas de darle el visto bueno y la 
aprobación del presupuesto para realizar 
dicha obra. Según versiones de los vecinos, 
el gobierno en su tiempo les informó que se 
iba poner adoquinado en esa arteria, y ante 
esto los inquilinos tuvieron que realizar 
reuniones para plantear la problemática 
que este material tendría como consecuen
cia al ponerlo, pues señalaron en esta re
unión, que "en primera el adoquinado tiene 
un costo muy alto" aptrte de que su dura
ción es escasa, toda vez que por esta arteria 

El que Colosio esté a favor de una nueva 
ley electoral, ¡vaya, mi vecino también 
está a favor!. Que quiere diferenciár al PRI 
del gobierno ... Si deseara la democracia 
propondría y haría los cambios, empezan
do por su propio partido. Si propone la 
autonomía de su partido frente al gobierno 
entonces ¿por qué no hace reformas en su 
partido para que la postulación de los can
didatos sea abierta y noelegidaaldedazo?, 
¿por qué no hace un verdadero pronuncia
miento sobre lo que sucede en Chiapas? Si 

círculan camiones de carga pesada, al igual 
taxibuses. · 

El presidente de la Unión de Colonos de 
esta Delegación, Ramón Soto Reséndiz, 
aseveró que ya han girado dos escritos a la 
autoridad municipal y a la Secretaría de 
Obras Públicas, en los primeros días de este 
mes. Este es el texto enviado: 

"Acordamos y nos manifestamos porque 
el arreglo de la calle que solicitamos desde 
noviembre de 1991; sea hecho con asfalto 
sobre el empedrado y no con adocreto 
como se pretende hacer, ya hemos compro
bado e investigado que el paviemto dura 
mucho más, además que su costo es mucho 
menor y se hace en menor tiempo, pues con 
el adocreto que se pretende poner solamen
te en la Av. 6 se han empleado más de 4 
semanas y todavía no está ni el 50 por 
ciento de la construcción. Por lo que con
sideramos que el asfalto ya se hubiera 
terminado mínimo 3 calles. En este escrito 
están anexadas las firmas de las gent~ que 

quiere democracia ¿porqué cuando vino a 
Querétaro había acarreados?, ¿porqué los 
trabajadores de la CfM "votan" por el 
PRI?, ¿porqué la televisión no es veraz en 
su información?. 

Vista la falta de concordancia entre lo 
predicado y lo practicado ha y una eviden
te negativa a transitar por el camino de la 
democracia y seguirán los triunfos increí
bles. Pero también puede pasar el milagJO, 
que el pueblo, decididamente, opte por la 
democracia. · 

brusco viraje y el más afectado será Colosio, 
pues le robará una gran cantidad de votos 
priístas y no priístas, le inyectará una ma
yordosis de competencia y adrenalina. ¿Lo 
hará como independiente? ¡;Lo hará con 
otropartido? Flcasoesqueestáensumejor 
momento y si ño lo hace habrá perdido una 
oportunidad que difícilmente se le volverá 
a presentar. 

Hay algo más: si Camacho posee voca
ción democrática debe romper con el PRI. 
No veo de otra. La relación partidista es 
tensa y el rompimiento es inminente así 
afirme lealtad recíproca (tibiamente), su 
partido no le hizo justicia y aunque quisiera 
no puede dar marcha atrás y quitarle la 
candidatura a Colosio pues sería motivo de 
descrédito e inestabilidad al interior y ex
terior del partido en el poder. Tiene que 
romper o será devorado por su propia lla
marada de petate. 

Cárdenas no tiene nada que temer (ante 
los insistentes rumores) él está fuerte y 
abriéndose camino, consolidándose como 
la mejor opcíon. No hay posibilidad de que 
el PRO postule. a Camacho en lugar de 
Cárdenas, eso está firme y lo recalcó Ra
món S usamontes: El PRO y la Alianza 
Democrática Nacional tienen a su candida
to y si Ca macho se lanza tendrá qué buscar
le por otro lado. 

Las manecillas del reloj avanzan impla
cablemente y el21 de agosto se aprox1ma 
con rapidez. Queda poco tiempo y mucho 
por hacer, mucho por conquistar, ¿qué será 
después de entonces? 

viven sobre la Av. 6". 
Fl costo real de la cinta asfáltica sería dé 

9 millones d~ nuevos pesos, quedamdo 
cubierto un tramo de 13,800 Mts, 
representanta un ahorro tanto para el go
bierno y el que vive en este paso vehícular . 

Por otra parte, los colonos indicaron que 
las autoridades de la Secreta ría de Desarro
llo Social, por medio des u delegado estatal 
Marco Antonio López Lazo, descartaron 
toda posibilidad de darle solución favora-

. ble a sus dos cartas que han enviado, argu
mentando que si querían hacer este tipo de 
modificaciones en cuanto a los materiales 
que se iban a utilízar, tenían que ir hasta la 
ciudad de México, ya que se trata de una 
obra financiada por el gobierno federal 'f 
por tal razónlas_autoridades del estado se 
veían imposibilitados para poderdarsegui
miento a su problema y dar una solución 
favorable. · 

En una encuestada realizada por el per
sonal de la Sedesol, según informó el pre
sidente del comité de Solidaridad, Manuel 
Ruiz, resultó que un 57 por ciento optó por 
adoquinado y 43 por ciento dijeron que 

· mejor pavimento. 
Mientras tanto, el dirijente de los colonos 

se manifestó en contra de esta encuesta, ya 
que "fue hecha cuando no se encontraban 
los señores en su casa porque se encontra
ban trabajando y eso no es válido" . . 

Por otra parte, la Delegada Municipal 
Rebeca Luque Peregrino puntualizó que 
desde que se hizo la modificación y susti
tución de los tubos de los drenajes en esas 
calles, no se han presentado rupturas o 
fugas de agua, disminuyendo comidera
blemente las taponaduras, antes se llega
ban a presentar hasta de 8 por día, y pues 
ahota esta misma cantidad se presenta pero 
al año. 
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La 
espiritualidad 

olvidada 
Javier Mata Maqueda 

No importa 
lo que piensan 

los demás de mi ... 
Lo mas importante 

es lo que pzense yo, 
de mi mismo. 

JessLair 

El caos en que vivimos, a causa de la 
industrialización de nuestra ciudad, el 
crecimiento indiscriminado de la misma y 
el aurilento de centros de diversión, nos 
lleva a dejar olvidada, en no sé dónde, 
nuestra formación espiritual. 

EJ fortalecer, preparar y educar nuestro 
espíritu, para impedir que la civilización 
nos destruya, corrompa o domine, lo de
jamos en manos de los medios de comu
nicación, los cuales también contribuyen 
a destruirlo. 

Tocaré el aspecto espiritual, tema tan 
desconocido por los jóvenes de hoy, que 
en su mayoría se dedican a disfrutar de los 
placeres m~danos, o~dá~ose porco.~
pleto de VIVIr una existencia mas espm
tual, que los transporte a un mundo de 
armonía, paz y amor, consigo mismo y 
con los demás. 

La juventud desafortunadamente se en
cuentra desorientada y no sabe a dónde ir, 
a pesar de que -tiene energía, vitalidad, 
libertad, lugares para divertirse, etc., en
frenta un gran temor a la "soledad" y para 
no sentirse solo, recurre a otros jóvenes, 
formando grupos-, bandas, pandillas y clu
bes, en las cuales se sient~_protegido, pero 
al apartarse y regresar a su casa, nueva
mente se tiene que enfrentar a su gran 
temor, la soledad. 

Si a los jóvenes no se les forma y educa 
en la vida espiritual, siempre van a estar 
en constante pelea interior y con los de
más que lo rodean, renegando de lo que 
tienen y siempre envidiando lo que tienen 
los demás. 

Para su formación éspiritual no es nece
sario ser muy religioso, es muy sencillo, 
solamente debemos enseñar a los jóvenes 
a aceptarse a si mismos, con sus cualida
des y sus defectos, a disfrutar plenamente 
lo que poseen, a educarlos para ayudar a 
los demás, en lugar de dañarlos. 

Cuando los jóvenes realicen cualquier 
cosa para ayudarse a sí mismos ser útiles 
a los demás, es cuando en verdad se darán 
cuenta que su preparación en lo espiritual 
está dando sus primeros frutos. 
Jóvenes, cuando sientan la inquietud de 

adentrarse y conocer más sobre lo espiri
tual, tomen la inicia ti va y recurran a luga
res como: seminarios, conventos, cosas 
de oración, grupos juveniles religiosos y 
tal vez serás de los jóvenes llamados a 
disfrutar de una vida espiritual plena. 

No permitas que las críticas que recibes 
por asistir a estos lugares de formación 
espiritual, disminuyan tu deseo de apren
der a ser mejor y dejar de temer a la 
soledad. 

Difícil, que AN siga gobernando. coinciden Hugo Covarrubias y Guillermo Guaseo 

La alianza PRD-FCS, por conquistar 
la democracia· en San Juan del Río 

Apoyar la candidatura de ~uah';ltémoc 
Cárdenas Solorzano a la presidencia de la 
república por el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y sostener una amplia 
lucha por la democracia son los términos 

. que conjuntamente suscribieron el PRD y 
el Frente Cívico Sanjuanense,_segúninfor
mó el presidente del comité municipal de 
ese partido, Hugo Covarrubias, quien pre
cisó que se trata de una alianza para parti-
cipar en las elecciones de este año. . 

Señaló que las convergencias 
programáticas entre estas dos organizacio
nes es con la finalidad de que el municipio 
sea libre y se de el respeto al_ federalismo, 
la necesidad de que la constitución sea una 
norma real que se aplique y respete por las 
autoridades. 

Además, comentó que el Frente Cívico 
Sanjuanense y el PRD van a elaborar C<?n-

-. jun_~mente la plataforma para las eleccio
nes municipales y con respecto a los votos 
que esperan captar, no dió cifras y se con
cretó a indicar que buscan "una votación 
importante, pues la idea es competir para 
ganar y creemos 'l.ue tenemos candidatos 
fuertes a nlvel nac1onal y local". 

Indicó que hay una estructura que tiene 
formándose desde hace más de cinco años 

-por lo que esperan una respuesta muy favo
rable de la sociedad, "vamos a amphar esta 
estructura fácilmente en estos comicios 
porque hemos ~entido la sim_J>:ttía de .la 
sooiedad ata Alianza Democratica Nacto
nal aquí y -el núnero de votos es difícil 
precisarlo, la idea es ganar, creemos ganar, 
puntualizó Hugo Covarrubias. . 

Manifestó que a la fecha ambas orgamza
ciones no han efectuado un balance de la 
administrélélón del presidente municipal 
de extracción panista. ''Consideramos que 
cualquier administración de oposición tie
ne un sesgo, y un análisis que se haga de la 
gestión del edil estará influenciada por la 
existencia del partido de Estado como es el 
PRI, que no permite que gobierne la oposi
ción e impide que se desarrolle como de
biera ser''. 

Respecto a que el PAN conseiVe la pre
sidencia municipal consideró que es difí
cil: "habrá una com~tencia muy fuerte por 
la presidencia mumcipal, por lo que dentro 
de unos días escogeran a su candidato en 
una asamblea que congrega a 400 afiliados 
a este partido". 

Asimismo, dijo que hay gente que opina 
que el Frente Cívico se mueve por resenti
miento, comentó que lo.fundamental es la 
lucha por la democracia que es el movi
miento del frente cívico y no los sentimien
tos. 

Dijo que en caso de que el voto popular 
los favorezca, entre las prioridades que 
atendería su administración, después de 
estructurar la plataforma están la vialidad 
en el municipio, la cuestión de habitación 
popular -ahora se padece por el número 
Insuficiente de habitaciones- la cuestión 
ambiental, el uso adecuado del agua, una 
planificación del tipo de industrias que se 
instalen en el municipio y un apoyo al 
campo, que es muy necesario, sobre todo 

Por Lina M. Salinas 

en las zonas más marginadas, por lo que 
deberá ser un buen programa de trabajo. 

ALTOS INDICES DE DESEMPLEO 

Por su parte, Guillermo Guas~, secretario 
del Frente Civíco Sanjuanense, ex secreta
rio general del PAN y ex secretario general 
del Ayun~miento que encabeza Salvador 
Olvera Pérez, indicó que la población en un 
alto porcentaje se va a inclinar por da'rles 
nuevamen~ su confianza. "No los hemos 
defraudado porque nosotros nunca esta
mos con los poderosos y siempre estamos 
con el pueblo, no perseguimos un cargo 
público, nos interesa seguir a la población 
y eso siempre ha estado de manifiesto". 
Lasposibilidadesdequetriunfeelcandida-:
to a la presidencia municipal que poostule 
la Alianza, son contundentes. 

Respecto al porcentaje que vote por el 
PRD en este municipio comentó que sería 
muy aventurado hablar de números, "toda
vía no comenzamos la campaña". Si hay 
gen!e que opina que el Frente. 9vico 
SanJuanense se mueve por resentimiento, 
"eso es una ofensa a nuestra inteligencia". 

Explicó que los problemas que desean 
afrontar son los problemas de México, son 
los que nos preocupan, no tenemos una 
visión tan miope de pensar que nuestro 

_ mundo, futuro y vida dependen de lo que 
suceda en San Juan del Río que es donde 
vivimos, amamos entrañablemente este 
municipio, pero nuestra preocupación siem
pre fue que nuestro discurso sea de índole 
naéional. 

Indicó Guillermo Guazco que México se 
derrumba porque funciona mal y todo lo 
que se decide en Los Pinos repercute hasta 
en la más humilde familia sanjuanense 
porque los problemas para solucionarlos 
no dependen en gran parte de lo que se 
decida en el ayuntamiento, que es la última 
instancia y quien opine que sólo nos intere
sa San Juan, está pensando que nosotros 
somos muy pequeños, y eso no es cierto. 

Explicó que las medidas que aplique .un 
gobierno popular van a hacer beneficios 
verdaderos, "porque yo pienso que un pa
dre siempre se preocupará más por sus 
hijos, que un padrastro", señaló Guillermo 
Guaseo. 

Por otra parte, dijo que en caso de que 
fuera candidato a la presidencia municipal 
y llegara, retomaría muchos planes que se 
quedaron en el papel desde la campaña del 1 

'91, "y que son muy hermosos, que son los 
proyectos del equipo de 20 panistas que 
encabezaron hace tres años al asumir ganar 
las elecciones". 
La obra pública no e:s lo primordial, ma

nifestó el ex funcionario municipal, sino 
cuestiones morales (;X)mo la drOgadicción, 
la seguridad social y el desempleo, así 
como los problemas de contaminación en 
el municipio. 

Por otra parte, señalo que existe mucho 
desempleo, además de que una empresa 
extranjera retiró su capital por el movi
miento de Chiapas en este municipio. 
"Muchos capitales extranjeros estan acos
tumbrados al continuismo del PRI -gobier
no y obsetvan que no es seguro que gane el 
candidato del señor Salinas y están pensan
do invertir hasta después de las eleccio
nes". 

Manifestó que es necesario que el siste
ma cambie: "no podemos permanecer 
sexenio tras sexenio bajo promesas, la si
tuación económica de México solamente 
se aliviará con una gran reforma, porque el 
53.5 por ciento de la población en edad de 
trabaJar no trabaja, porque no encuentra 
empleo y esto es sumamente grave, porque 
es más de la mitad de los mexicanos que 
están desempleados". 

Problemas de pago en el CECATI de 
San Juan del Río 

Desde el mes de noviembre del año pasa
do el director del CECA TI, Jesús Cuevas 
Ramírez, se autonombró habilitado de 
dicho plantel enviando para ello los docu
mentos al D.F., sin conocimiento de los 
maestros del plantel. Comúnmente los 
habilitados son nombrados por el D.F., y 
se encargan "e pagar los sueldos de los 
maestros, los cuales a su vez son nombra
dos por el personal.Sin embargo el secre-

tario general y Abel Sánchez -anterior 
habilitado-, afirman que el nombramien
to es inválido, pues no está basado en el 
artículo 43 del reglamento de la SEP, y 
para que no se siga violando la ley en ese 
plantel se organizaron con el personal 
docente. 

Mientras tanto , han tenido que venir a 
la ciudad de Querétaro a cobrar sus che-
ques. 

' . 
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Operación tamal 
¿delito f11ectoral? 

AlfonsoJuárez 

- ¡Compadre, compadre! ¿Qué vamos a 
hacer? Las anunciadas reformas a la refor
mada ley electoral amenazan con socavar 
a nuestra impoluta democracia, anuestra 
tradicional hegemonía partidista y a la 
buena marcha de la continuidad revolucio
naria. 

-¿De qué habla, compadre? Mejor invite 
las otras. 

-Pues, ¿qué nos~ ha enterado que habrá 
un periodo extraordinario de sesiones? No 
sé para qué interrumpen las vacaciones de 
nuestros señores senadores y diputados. 
¿Pensarán pagarles horas extras? 

-¿Periodo extra? A ver, a ver, barajémela 
más despacio, compadre. No hay que ser ... 

- ¡Sí! Y todo por hacerle caso al tal 
Marcos. Resulta que uno de los puntos del 
pliego petitorio discutido en la catedral 
sancristobalense, consiste en hacerle cam
bios al Cofipe ... y hasta a la misma Cons
titución. 

- ¡Yaa! ¿Y para qué? ¿Más remiendos, 
digo, enmiendas a la Carta Magna? 

-Que, dizque para hacer más dificultoso 
el chañchullo electoral. Y ¿ya sabías que 
otro de los activos promotores de los cam
bios a la legislación electoral, ha sido el 

· candidato del PRD, Cuauhtémoc Cárde
nas, con su famosa "marcha de las cien 
horas". Lo bueno fue que terminaron tosJos. 
mareados, después de tantas vueltas al" 
zócalo capitalino. 

- ¡Jíjoles, compadre! ¿Entonces ya no 
pegará eso de la "caída del sistema"? 

- ¿Por qué cree que hasta los mismos 
gobemadoresadviertenque"nohabrá triun
fos electorales fáciles"? Claro que no k>do 
está perdido. Ya el departamente de "inte
ligencia" del partido patrio, trabaja ardua
mente diseñando · la estrategia 
neutralizadora de los candados que inten
tan cerrar el avance de la revolufia. 

-¡Bravo, compadre! ¡Así se hace! Por
que,_ ¡sniff! ¿Cómo quieren acabar con las 
prácticas tradicionales que le dan sabor a 
los comicios? Tan divertidas que son las 
operaciones tamal, menudo, manitas, 
mapache y mago Merlín, el acertijo del 
ratPn loco, los célebres ca"useles, los 
tacos de votos;; la milagrosa multiplicación 
de credenciales de elector, el rasurado de 
Diego, digo, del padrón electoral, los muer
tos Yotantes,Ias urnas embarazadas y el tur 

' oaca"eodeelectores,entreotras prácticas 
alquimistas. 

- Ni se apure, compa. A ver, dígame 
¿quiénes podrán impedir que organicemos 
en todas las colonias populares, y el mismo 
día de las elecciones, un rico menudo o una 
apetitosa tamaliza ofrecida al fiel electora
do a-cambio del simple cruce del emblema 
tricolor? 
:Es decir, que nuestras ingeniosas opera

ciones no van a desaptrecer? 
-No compadrito. Además, tan hambreada 

que está la gente, bien vale la pena un voto 
por un taco de camitas. ¿A poco no? ¡La 
democracia también entra por el estomago! 

- ¡Ajúa! ¡Ya la hicimos! Pero, oiga com
padre, sólo esperamos que el PRO no vaya 
a proponer a la operación carnitas como 
delito electoral, ¿verda? 

- ¿Delirio electoral? ¿De qué habla? 
- Pues que para eso, y otras ondas, quie-

ren reformar al Cofipe y tipificar 38 delitos 
electorales en el Código Penal Federal, 
ad.emás de establecer una Fiscalía para · 

. presentar denuncias. ·. . . 

Crisis institucional de la 
educación pública 

TotoJiménezDiego 
El docente no es un instructor que adiestra a 

un recluta o un capataz que controla a un 
peón, su función es la de sugerir, no la de 

' imponer. 
Sylvain Louriel 

Estas preocupaciones en tomo a la crisis 
que vive la educación pública en los nive
les de primaria y secundaria crean el am
biente hacia una reflexión crítica de este 
problema social que daña al adolescente e 
infante. Hoy en día existe una gran desilu
sión por el sistema educativo por parie de 
los alumnos y adultos. Las escuelas son 
portadoras de una serie de carencias c.omo 
las siguientes: carentes de alegría que son 
la mayoría de las escuelas, lo opresivo y 
mezquino de las normas que gobiernan, lo 
estén) intelectualmente, la notoria caren
cia de un buen trato que se recibe de los 
profesores y directores y el des precio de los 
profesores hacia los niños en su calidad de 
infantes. Ante está serie de irregularidades 
que se practica dentro de la institución 
educativa pública existe también un des
plome de los niveles de aprendizajes bási
co como son la lectura, escritura y aritmé
tica. Los profesores en muchas ocasiones 
setán más preocupados por asuntos de dis 
ciplina de las materias que imparten, esto 
trae a colación la infuncionalidad de la 
escuela como centro educativo, ahora se 

· cont~mpla como guarderías diurnas, hoga
res de detención (correccionales) o como 
niñeras institucionales. En síntesis, la es
cuela se ha convertido en una alternativa a 
la cárcel. 

Esto, sin embargo, es producto de objeti
vos y métodos ya caducos de la. educación 
en todos los niveles para educar a los 
jóvenes que acepten el presente y aprecien 
el futuro. Mostrarles qué está sucediendo 
en la comunidad, en efecto la escuela no lo 
realiza por el temor de sentirse anacrónica 
ante la realidad de un mundo complejo que 
se interrelaciona con el niño por conducto 
de mayor información por medio de la 
televisión, nintendo, computadoras, la 
movilidad de los padres que le permite 
visitar más lugares que no tenían acceso las 
generaciones anteriores, que hoy educan e 
imparten clases a esta nueva generación de 
niños y adolescentes, por lo tanto, quieren . 
educarlos en las formas como ellos fueron 
educados. 

Las escuelas modernas parecen fábricas, 
al estudiantesdesda un tratocomosifuera 
un objeto al que se le va a procesar para 
convertirlo en un producto acabado. Este 
producto (alumno), es enlistado 
alfabéticamente, se le asigna un lugar, se le 
hace marchar, se le silencia a menos que 
reciba un permiso especial y examina pe
riódicamente; por otro lado los profesores 
han dividido la educación dentro de las 
escuelas: cursos, materias, conferencias, 
lecciones y ejercicios, han desarrollado un 
sistema de calificaciones y cuantificaciones 
para reflejar el concepto atomístico de 
educación: calificaciones de examen, de 
cursos y créditos de cursos, promedio; nun
ca se considera la educación como un todo, 
y que gran ptrte del proceso educativo 

ocurre fuera de la escuela. 
Es preciso hacer hincapié en otro factor 

muy importante: se ins~ciona al estu
diante referente a su habilidad de producir 
lo que ha escuchado o visto; el volumen de 
los exámenes pone a prueba la habilidad de 
reproducir material que ya se le ha presen
tado y al examinarse se elaboran los 
examenes para satisfacerlos propósitos del 
sistema, no los del estudiante. 

A estos rasgos se equipara lo siguiente: 
los profesores engañan para poder quedar
_ se en el sistema, los estudiantes para salir 
de él; se considera a los estudiantes como 
organismos que se pueden condicionar para 
que respondan como se desea premiando la 
respuesta correcta y castigando las inco
rrectas. La ineficacia de las escuelas y la 
nula sensibilidad de los profesores hacen 
que la educación hoy en día sea un desastre 
total. Y si a esto le sumamos la clase 
tecnocrática educativa que presta su servi
cio en instituciones superiores, se adminis
tra para beneficiar a los servidores más que 
a los servidos. 

Por otro lado intentar actualizar a los 
profesores mandándolos a cursos, semina
rios, congresos y foros para actualizar su 
conocimiento educativo, los cuales resul
tan costosos e ineficaces; en vez de ésto, es 
necesario elaborar una estrategia educati
va enfocada al proceso de aprendizaje como 
un conjunto. 

En efecto, un sistema educativo debe 
contemplar las siguientes cuestiones: faci 
litare! aprendizaje del estudiante de lo que 
quiere y necesita, permitir aprender como 
aprender más fácil, motivarle a desear 
aprender especialmente las cuestiones que 
necesita. 

En síntesis, la educación debe compren
der gran libertad de selección de las mate
rias por aprender así como el método y el 
tiempo del aprendizaje. 

¿Es el real ellratado entre 
Canadá, Estados Unidos y México? 

Comienzo este artículo con una interrogante 
porque más de un m~xicano se encuentra 
inquieto por el impacto que el 1LC ha 
tenido desde su planeación hasta su puesta 
en ml\rcha en el pasado mes de enero. Es 
deci.r: -¿cuál es la magnitud de los benefi
cios que el1LC tiene para los mexicanos? 

Son varias las inquietudes que este pro
yecto económico tiene en la población 
mexicana, pues es un hecho relevante en 
nuestra historia. 

Entre esas destacan el nivel escolar, la 
calidad de vida, la economía familiar, las 
empresas existentes en la nación y los 
recursos naturales, entre otros. 

Veamos, una a una, estas inquietudes: 
El nivel escolares un aspecto importante 

de la realidad de nuestro país. Prueba de 
ello es que en promedio la educación de los 
mexicanos es de quinto grado de primaria, 
aún con la reforma educa ti va propuesta por 
el presidenteSalinasdeGortari. ¿Se piensa 
objetivamente que con este nivel educati
vo, podremos los; mexicanos competir, 
comparar y "librar" de manera igualitaria 
este nuevo reto? 

En cuanto a la calidad de vida, la gran 
mayoría de los hogares· mexicanos vive en 
una pobreza palpable. Tal que los mendi
gos cotidianamente van incrementándose, 
las etnias -principalmente las mujeres y 
niños- emigran del campo a la ciudad para 
vivir de limosnas. Además, quienes en 
años· pasados vivían "holgadamente", hoy 
trabajan para soorevivir, ¿o debería coire-

H ilda Tapia López 

vida existente hoy en los mexicanos como 
para mejorarla con el 1LC? O, por el 
contrario, ¿será una situación cada día 
menos tolerable y difícil de enfrentar? 

En economía familiar, el ingreso en la 
vida de los mexicanos es del salario míni
mo - N$ 104 semanales en Querétaro, 
contando a los miembros de una familia, 
seis en promedio a nivel nacinal, ¿podrán 
vivir con la situación económica de crisis 
actual, de limitación, ó debería decir 
marginación? ¿El1LC marcará una pers
pectiva favorable en la economía familiar 
mexicana? 

Es notable que en la crisis económica 
actual, en general las empresas nacionales 
existentes se han ido resquebrajando poco 
a poco, ya que más de una empresa estable
cida en el país ha cerrado por la competen
cia y la falta de demanda en los productos 
que fabrican, principtlmentelas industrias 
medianas, pequeñas y micro. 

El1LC tal vez sea el impulso que la 
economía nacional -en cuanto a la 
movilización industrial- requiere en la 
actualidad, mas es conveniente pensar si 
de esa misma manera lo vislumbran los 
Estados Unidos y Canadá, o se trata de una 
nueva reconquis~, en la cual nuevamente 
seremos la "carne de cañón", es decir, 
nuevamente violarán -aún más- nuestros . 
derechos como ciudadanos mexicanos. 
¿Quién podní asegurar de manera precisa 
el papel que desempeñarán estas ~.@presas 
con el 1LC? ·: • ·, 

es reconocido como uno de los pocos países 
en el mundo rico en su flora y Sll fauna , a 
pesar de que se han explotado ilimitada
mente, tanto por los mexicanos como por 
los extranjeros en la caza, pes.ca, bosques, 
selva y minería. ¿Cone11LC serespatarán 
nuestros recursos naturales? ó, por el con
trario, ¿se explotarán aún más? 

Todo esto, no es más que la expresión 
sobre lo que significa el Tratado del Libre 
Comercio como un reflejo traducido hoy, 
en la conciencia de una mexicana. Me 
atrevo a decir que si en el momento en que 
usted, querido lector disfruta su lectura , se 
hiciera una encuesta de opinión pública a! 
azar sobre el TLC, contadas serían las 
personas que de verdad se preocupan a 
conciencia por el futuro de nuestra socie
dad mexicana, pues desgraciadamente nos 
encontramos en "otro mundo", no en el 
nuestro, el mundo mexicano, sino el que 
nos han impuesto: un mundo de enajena
ción -sobretodo televisiva -, de 
comercialización -consumismo innecesa
rio-, apatía e indiferencia. ¿Hasta cuando 
será así? ¿Es necesario otro movimiento 
como el del '68 para percatamos, asimilar 
y asumir nuestras responsabilidades como 
ciudadanos mexicanos? 

., · ': ¿Qué? ¡Ojalá no se les ocurra hacer IQ 
m•smo a mvel estatal! . . · · . 

, ) . . !· . -
. gir por subsistir? ¿Es válida la calidad de 

. . - ' '. . ~ ~ . ;· .. En cuánto a recursos naturale~A~Iéxico 
,• • ;, . . -~ ' . . 1 '·: .• '·!~.. ·,·. ' 

Es nuestra inteligencia la que nos permi
te s~ntir la realidad, sentimos parte de la 
sociedad en la que vivimos. Esta es tu 
realidad, amigo lector, y desde ella sabrás 
qué·er:es y las tareas que deberás realizar 
par~.·sentirte parte de tu propio mundo, de 
hf ~~cíedad, de tu ~éxico. 

'.j' l' t •('-. • .. 

.. :~ ,:~~.' - / .. _; . ., ,; :~ · .. ~ -' . ·. :; ~:~jJp:. - ~---,.~-- ·:, ' • ' j ~.-
·, -- ... ~:~-

-- . • • , ..... t . 
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El FIOS aclara ante los hechos del18 de febrero 
Una vez más los sectores menos progresistas en la vida política 
de nu,estra entidad se ponen de acuerdo para arremeter, de 
manera por demás fascistoide, en contra de una voz Indepen- · 
diente y Honesta que se ha ganado un lugar en nuestro quehacer 
político y el respeto de muchos queretanos, situación que a estos 
sectores np les agrada y sin conocimiento cabal de causa 
difaman, agreden, instigan e incitan a la violencia en contra de 
nuestra Organización Social Independiente y de nuestros diri
gentes, lo cual nos· hace pensar en una total regresión a etapas 
que creíamos superadas. · 

Alertamos a toda la sociedad de Querétaro para que -no 
permitamos que estos sectores impongan sus prácticas de un 
nivel por demás vergonzante. 

Una y <>tra vez estos sectores han demostrado su objetivo de 
imponer medidas desde el escritorio, que a su entender y al de 
sus analistas, son las que deben aplicarse autoritariamente, 
haciendo de lado la participación de los Comerciantes Ambu
lantes en la solución de este fenómeno. Pot lo tanto sus 
proyectos de "encerrar'' al CO(l}e~~io popular van de fracaso en 
fracaso. Como mue~tra de esto reoordemos el ex Lienzo Charro, 
tianguis Central Camionera, etc. . 

Ante la campaña de difama.ciones, amenazas e intimidaciones 
orquestada en contra del Frente Independiente de Organizado~ 
nes Sociales y nuestros dirigentes, nos es urgente aclarar y dar 
nuestros puntos de vista al respecto. · 

a) Ninguno de los miembros del FIOS en la marcha del día 
viernes 18 de febrero realizó ninguna pinta ni destrozo alguno 
en las instalaciones del Palacio Municipal, mismos hechos que 
no aprobamos. 

. . 
b) La participación de la base de comercio del FIOS en apoyo 
a la UCP se dió por el atropello de inspectores contra esta unión 
al robarse descaradamente un remolque propiedad de uho de sus 
agremiados y para reclamar al diario Noticias la difamación 
contra uno de nuestros dirigentes. 

e) La comisión de apoyo de comerciantes del FIOS se dedicó 
exclusivamente a repartir volantes y a participar en la marcha, . 
además de participar con un orador frente al Noticias reclaman
do el uso tendencioso y deshonesto de algunas plumas que sin 
ninguna ética profesional mienten, difaman y satanizan al 

movimiento social y dirigentes que no se alinean al PRI. 

d) No dudamos que los destrozos y pintas en Palacio Municipal 
hayan sido realizadas por infiltrados y provocadores pagados 
por la FUC, algunos funcionarios del municipio, o de Gobierno 
del &tado, o por algún sector del PRI. 

¡Exigimos alto a la satanización de nuestra organizac;ión y sus 
dirigentes y. una investigación a fondo de los hechos del 18 de 
febrero! 

¿Qué ha hecho la autoridad para orientar y canalizar el 
fenómeno del ambulantaje en Querétaro? 

Las autoridades no han sabido o no han querido orientar el 
comercio en la vía pública. 

A nuestro parecer se ba concretado a utilizar los siguientes 
mecanismos que lo único que demuestran es ceguera e insensi
bilidad social o interés económico: 

. a) Se han dedicado a comprar dirigentes y con ello forzar a sus 
·bases en lugar de convencerlos. 

b) Ante las bases y los dirigentes honestos utiliZan la ~menaza, • 
la intimidación y la satanización (amenaza de desalojo para las · r 

bases y amenaza de cárcel para los dirigentes). 

e) Se han dedicado a dividir a las organizaciones y con ello a 
multiplicar las opiniones, intereses y dificultades para llegar a 
acuerdos. 

d) La infiltración y la povocación son actitudes cotidianas contra 
nuestra organización y nuestras movilizaciones. 

Ninguna de estas prácticas resuelve y ni siquiera orienta el 
comercio arRbulante. Lo único que logra es crear un ambiente de 
tensión, incertidumbre y desconfianza que a nadie fa~orece. 

¿Cuál es entonces el objetivo de todo esto? 
Ante el ú·nico criterio por parte de la autoridad, de esconder la 

miseria de amplios . sectores de queretanos y no la idea de 
presentar alternativas de solución para la sobrevivencia de los 
más desprotegidos: la autoridad trata de cubrir su incapacidad o 
su falta de voluntad buscando culpables para justifi~r ante la 
opinión pública y ante sus superiores. 

¡Nosotros no permitiremos ser chivos expiatorios de nadie! 
¡Por una vida digna para los pobres del campo y la ciudad! 

r 

Frente Independiente de. Organizaciones Sociales 

(Maxei, Comerciantes, Choferes, Solicitantes de Vivienda, Buenavista, Miranda, 
Palo Alto, Salinas, Santiago Mexquititlán) 
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"No _están solos", dijo Burgos 
ante indígenas de Tolimán 

Mejomnuentodela vivienda, es rituración 
de tierras, tanques para almacenamiento · 
de agua e introducción de energía eléctri
ca, fueron las principales demanda.s .q~e 
plantearon los habitantes del munbicipiO 
de Tolimán al gobernador Enrique Burgos 
García, quien dijo que sólo con unidad y 
trabajo se podrá dar resultados positivos a 
las comunidades más necesitadas. 

El representante de la comunidad de 
Gudinos, Gregorio Gudiñoseñalóante las 
autoridades que necesitan del empedrado 
de calles y agua potable, además planteó 
que esta comunidad está dividida porque 
existen dos grupos que son Antorcha Cam
pesina y la Confederación Nacional Ca m
pesina (CNC) por lo que pidió la interven
ción de las autoridades para evitar 
enfrentamientos. 

En San Antonio de la Cal se 
dieron cita representantes de 46 
comunidades que pertenecen a las 
6 micro-regiones del municipio y 
30 de ellas son comunidades indí
genas y 20 solicitaron el mejora
miento de los servicios del centro 
de salud de la cabecera municipal, 
porque muchas de las veces tienen 
que trasladarse al municipio de 
Cadereyta. 

Ante las demandas de los habi
tantes el titular de Concertación 
Social, Jorge.Lápez Portillo Tos
tado dijo que en abril se construirá 
el Hospital Regional en Totimán, 
el cual contará con 10 camas con 
especialidades de cirugía, medi
cina interna, anestesiología y pe
diatría. 

Asimismo, anunció que cada 
semana una unidad móvil de la 
Coordinación de Salud se trasla
da{á a las comunidades para llevar 
atención médica. 

Secretaria de Desarrollo Social, Marco 
Antonio López Lazo señaló que con una 
inversión de 400 mil nuevos pesos se 
ampliará el servicio de energía eléctrica 
en cinco comunidades y el programa de 
mejoramiento de viviendas seampliaráa 
9 comunidades y 5 localidades se veran 
beneficiadas con la perforación de un 
pozo. 

Durante la reunión, el gobernador En
rique Burgos expresó ante los pobladores 
que la pobreza que se vive en las zonas 
indígenas de Querétaro, es para que las 
autoridades afinene el trabajo para este 
año, porque en la lucha contra la pobre
za "no están solos, la justicia debe 
a~rcarse a las zonas más necesitadas", 
concluyó. 

Por su parte, el delegado de la eaSa•P•bloTollm'•·l•prq•eco•serv• 
s•s tndlclolles y ritos religiosos. 

En T·ziquia, rechaza Enrique 
Burgos "diálogo de sordos" 

Durante su recorrido por la comunidad de 
· Tziquia, el gobernador Enrique Burgos 

escuchó demandas de los habitantes. 
Víctor Ramón Rojo manifestó que es 
indespensableelserviciomédico,asícomo 
la ampliación de la red-de agua potable y 
ene~a eléctrica y el revestimiento del 
ca101no. Asimismo, denunció ante las au
toridades que el proyecto agrícola que 
desde 1990 dió inició en este municipio 
no está terminado a la fecha. "Cuando el 
gobierno nos apoya, el campesino tam
bién apoya", indicó. 
· Por su parte, Jorge López Portillo, di
rector de Concertación Social dijo que en 
unestudioqueserealizóen 1989, ubicaba 
a esta micro-región como semidesierto 
queretano y como el área más marginada 
de la entidad, y que los habitantes pade
cían las más elevadas tasas de desnutrición 
y prácticamente un abandono en materia 
de salud. 

Por lo que se autorizó una inversión dé 
.un millón de nuevos pesos para dar conti
nuidad al proyecto hortíoola que está ubi
cado-en el programa "Mujeres en Solida
rielad", lo cual vendrá a representar un 
importante generador de fuentes de traba-

·----- · --~..-:-- . -. ' 

jo para los habitantes. 
Marco Antonio López Lazo, delegado 

de la Secretaría de Desarrollo Social 
expresó que el Programa Nacional de 
Solidaridad en este año se autorizaron 
4.5 millones de nuevos pesos para el 
impulso de la obra pública, además de un 
apoyo adicional de tres millones para que 
Cadereyta cuente en este año con un 
presupuesto de 7.5 millones de nuevos 
pesos. Asimismo, informó·queel ayunta
miento de Cadereyta recibirá un segundo 
paquete de Fondos Municipales de Soli
daridad por 390 mil nuevos pesos, más 
una inversión de< 340 mil nuevos pesos 
para el Programa de Escuela Digna. 

El ejecutivo estatal dijó que "no se da 
ni se dará jamás un diálogo d~ sordos': .. 
sino una relación de entendimiento, fran
queza y claridad porque el estado necesi
ta de la participación y orientación de la 
sociedad. "Sin demagogia ni populismo, 
le espera a la entidad un trecho muy largo 
por recorrer, si~ preserva-la.unidad, el 
diálogo, el trabajo y el compromiso 
corresponsable_ para avanzar en la soJu.:. 
ción de los problemas qlie ent'rentJtn las_ 
comunidades. (Lmsl) · · 

Algunos padres de familia proponían blog uear la carretera a Cela ya 

Luis Felipe Sánchez los dejó plantados 
y se enfurecieron en la Quetzalcoatl 

Por Andrés VázquezHinojosa 

El martes 15 de maxzo el titular de la USEBEQ, 
Luis Felipe Sánchez, convocó a una asam
blea con los padres de familia de la escuela 
Quetzalcóatl, pero los dejó plantados, justifi
cándose por teléfo!'lo con el presidente de la 
Sociedad de Padres de Familia, Abel García 
Montes, diciendo ·que tenía un compromiso y 
que en todo caso los esperaba ''en su oficina'' 
para darles una respuesta al conflicto qD:e 
mantiene en ascuas a ese centro escolar ubi
cado en El Pueblito. 

Esto provocó un enorme descontento en los 
ya desesperados 200 padres de familia: "esto. 
no es de hombres", "se están burlando de 
nosotros: primero nos convoca y luego es el 
primero que falta y nos deja aquí plantados"; 
' 'vamos a hacer una marcha hasta las oficinas 
de USEBEQ a ver si así nos hacen caso'', ''sí, 
sí vamos", "mejor vamos a tomar una carre
tera, yo he visto que a todos los que toman una 
carretera luego luego les hacen caso y les 
resuelven sus problemas, vamos a tomar la 
carretera libre a Celaya". 

Otros padres no muy conformes para tomar 
estas acciones drásticas dicen: "mejor hay 
que esperar hasta que se cumplan los 10 días 
que hay de plazo, al fin el viernes se termina 
el plazo, porque si vamos ahorita, ¿qué les 
vamos a decir?, ¿que porqué no vinieron? ... 
¿o qué? Y si el viernes no nos dan una 
resolucion favorable, entonces ahora s~ ha
cemos la marcha y tomamos las carreteras o 
veremos que hacemos". · 

Por otra parte, entrevistamos al Presidente 
de la Sociedad de Padres de Familia: "la 
respuesta que nosotros esperamos de las au
toridades educativas tendrá que ser apegada 

a la Ley General de Educación, y siempre 
será favorable, ya que lo que estamos bus
cando es que las clases se normalicen y que 
prevalezca el orden de una buena vez, que la 
situación educativa no se vea postergada por 
situaciones de incongruencia en ejercicio de 
autoridades en cuanto al comportamiento de 
maestros. Nosotros hemos tratado que las 
cosas se den en un plano de armonía y respe
to, con imparcialidad: por eso optamos por 
instrumentar guardias escalonadas, ya que se 
está cuidando que no existan más irregulari
dades, más desorden; aquí la situación es 
muy tensa, ya que hay rivalidad entre grupos 
de maestros, entonces ni ellos mismos pue
den controlarsu situación interna, y los alum
nos como consecuencia padecen esta incerti
dumbre. De ahí que los padres estemos aten
tos ante cualquier anomalía que se presente". 

Los padres ya están muy inquietos, deses
perados; se han dado agresiones a alumnos 
por parte de maestros, se ha distorsionando la 
información hacia ellos, se les amenaza con 
que no les vap a dar su certificado etcétera. 

Por otra parte, entrevistamos al profesor 
Antonio Moya Tovar, quien desde hace 15 
días se encuentra al frente de la escuela en 
forma provisional: ''La situación actual de la 
directora está sujeta a una comisión y hasta el 
momento no hay dictamen. Se está investi
gando el problema en esta escuela en forma 
general. Y en lo particular yo no creo que 
conan a la directora, la van a reinstalar o 
remover. La comisión mixta: intetviene la 
USEBEQ v la seccion XXIV y no sé cuando 
vayan a d~terminar todo el problema en ge
neral''. 

En agosto reabrirán la Galería Fernando 
Gamboa, en el sitio del actual Café del Centro 
En el próximo mes de agosto será reabierta 
la Galería Fernando Gamboa, informó el 
Consejo ,Estatal p¡ra la Cultura y las Artes. 
Esta sala, que desa~reció luego de que el 
inmueble que la alojaba (la planta baja de la 
actual sede de la Secretaría de Educación, 
en Pasteur) será reabierta en la planta baja 
del edificio que alberga actualmente a la 
Unidad Cultural del Centro, en Corregidora 
y 16 de septiembre. 

Hace aproximadamente un año que esta 
sala fue cemda al público para en su lugar 
instalar oficinas administrativas de la Se
cretaría de Educación, cancelando así un 
espacio para la libre expresión de las mani
festaciones culturales de los artistas plásti
cos, que en su momento se m.anifestaron 

públicamente en contra de tal medida. 
En el actual proyecto de reapertura se 

contempla ampliar la Librería El Correo 
del Libro e instalar la galería en el local que 
ocupa actualmente el "Café del Centro", 
que desaparecerá. Para llevar a cabo este 
reacomodo se necesita demoler un muro 
con la finalidad de darle mayor amplitud a 
la galería, solo que esto no ha sido posible, 
ya que el INAH ha negado la autorización 
para ello. 
Esta sala fue inaugurada ell6 de noviem

bre de 1986 bajo la administración del 
gobernador Mariano Palacios Aloocer te
niendo como invitado espacial al desapare
cido museógrafo Fernando Gamboa. (Je
sús Flores Lara) 

La Universidad Vasconc·e)os ofrecerá 
diplomado en Economía Internacional 

La Universidad José Vasconselos y la_ 
represetación estatal de Nacional Financie
ra (Nafin), con -la asesoría del Instituto 
Matías Romero de la Sec'retaría de Relacio
nes Exteriores ofrecerán en la entidad un 
Diplomado en cyonomía Internacional. La 
especialista Teresa Derbes, que cuenta con 
amplia experiencia en Franquicias, indicó 
que Querétaro presenta un gran potencial 
en esta materia, y el movimiento de expor
taciones-importaciones es intenso, lo cual 
hace-necesario el diplomado. · 
· La rectora de la Universidad José 
Vasconcelos; Marta Elvia Ortiz de Ro~-

. ro,-comeñt6 que la institución pretende ir a 

la vanguardia en este proceso de cambios 
que las empresas están viviendo. En tanto, 
el representante de Nafin Manuel Garza 
González expresó que se apoyará el 
financiamiento de esta capacitación para 
hacer frente de ma·nera abierta y conjunta a: 
las exigencias de la industria en este mo
mento. Garza Gozánlez insistió de que en 
estos momento existen empresas que des
graciadamente no pueden pensar en la ca
pacitación porque tienen problema~. para 
sacar y pagar la raya, de manera que esta
mos haciendo lo posible para que también __ 
participen en-este diplomado". (Robette · 
Ayala) 

- -



- EINuevoAmanecerde Querétaro, 21 de marzo de 1994 15 

--
Personalidades tales como Manuel Acu
ña, Isaac Alveniz, Rubén Darío, Víctor 
Hugo, destacados escritores y músicos, 
así como personajes de la política nacio
nal e internacional tales como Francisco 
l. Madero, Carlos Marx, Lázaro Cárde
nas, Vladimir Ilich Lennin, y muchos 

1 otros más como Simón Bolívar, Giordano 
1 Bruno, José Martí, Mozart, Monet, han 
l pertenecido a la francmasonería, Cientí-
1 ficos, artistas, filósofos y gente de senci-

llla ocupación, han formado parte de esta 
. institución, que según revistas y libros 

especializados en el tema, así como in
vestigadores propios y ajenos a la misma, 
lehandadounaedaddeaproximadamen
te 5000 años. 

La masonería actualmente se encuen
tra representada en casi la totalidad de los 
países del mundo, con algunas excepcio
nes donde por razones políticas se le ha 
prohibido. En nuestro país a parece a fina
les del siglo XVIU y los precursores de la 
Independencia nacional fueron algunos 
de los primeros iniciados en los talleres o 
logias másonicas de aquella época; el 
movimiento reformista de la época 
juarista fue inspirado en su filosofía, así 
como el movimiento revolucionario de 
1910 y la Carta Magna de 1917 tuvieron 
una acción decisiva de miembros de esta 
Institución. 

Se dice que la masonería se dedica a 
incorporar en sus filas a los cismáticos 

1 

hombres sin credo ni religión, incautos 
que sirvan a las ~nspiraciones, et~. Se 

j supone que el objeto de la masonena es 
atacar a la religión y conseguir puestos 

· i lucrativos; otros lo consideran un elub 

1 

social tipo Club Rotario o Club de Leo
nes con un sabor ligero de misticismo y 
misterio. 

Este año se cumple en nuestro estado el 
60 Aniversario de la masonería en 
Querétaro, y para lograr saber un poco 
más de esta polémica institución, acudí- · 
mos a. li '~Gran Logia del estado de 
Querétaro" en donde logramos entrevis
tar a Marco Antonio Ugalde Ugalde, 
quien el pasado Marzo de 1993 fue elegí-

· do como "Muy respetable gran maestro" 
para todas las logias masónicas de nues
tra entidad. En las sencillas instalaciones 
de la oficina principal, carente de orna
mentos aparatosos, sobrios los muebles 
escasos que la ocu~n, una ventana que 

1 filtran los rayos del sol y le da una 
iiuminación tenue, c.asi mtstica, aunando 
esto al silencio propio de un lugar dedi
cadoa la reflexión, el estudio, la medita
ción. Ahí realizamos la entrevista. 

Los sfmbolos masónicos aparecen en 
las paredes como mandalas o íconos que 

: seducen la mirada y embotan la mente al 
i preguntarse su significado. Todo parece 
í tener un porqué y un lugarexprofesoque 

1 
fushga aún más la curiosidad. 

, Vestido con un impecable traje azul, 
\ zapatos negros, corbata no sobria pero 

tampoco contemporánea, los gruesos len
tes dejaban sentir la firmeza y calidad de 
la mirada reforzada por palabras pronun
ciadas con seguridad y meditación. 

Después de una ligera plática 

1 

:'r?~pehíelo" la at.mósfera se relajó e 
1mc1amos la entrevista. 
~La masonería tendrá aproximada mente 

200 años y sus transformaciones ha bran 
sido severas, ¿podríamos encontrar di fe
rendas entre la masoneria de esa época a 
la de hoy en día? .. 

-En-primer térmi~o supong~ que usted 
se refiere a la-francmasonería contempo-

Ser constructor del templo de la ciencia y la virtud 

60 aniversario de a francmasonería 
en el estado de Querétaro 

ránea, la cual, efectivamente, los hisioria
dores y masones mismos coincidimos en 
ubicar sus orígenes a partir de la formación 
de la Gran Logia de Inglaterra (24 de junio 
de 1717), y luego extendida al resto de 
Europa y del mundo. Bajo esta tesitura, es 
cierto que hemos tenido algunas transfor
maciones, pero no substanciales o de fondo, 
ni mucho menos severas. Nuestros princi
pios, simbología y demás características 
elementales que nos caracterizan, son de 
naturaleza permanente e ínvu~erables al 
paso del tiempo. 

- Pudiera suponerse que la sociedad de 
nuestro país ya no confía en asociaciones de 
tipo secreto, por razoneS que los diarios 
nacionales publicaron con motivo de los 
grupos de narcotraficantes, ¿la masoneria 
en la forma en que actualmente está consti
tuida resulta necesaria para la sociedad 
mexicana? 

-En lo particular no me atrevería a asegu
rar lo relativo a la desconfianza en el secreto 
que usted alude, ni tampoco vincular este 

. último aspecto únicamente con el 
narcotráfico que tanto daño causa al ser 
humano, en lo individual como a la socie
dad y sus instituciones, en lo general. Ade
más, honestamente, usted plantea su pre
gunta de modo tal que contestarla en sentido 
afirmativo,. resultaría una jactancia y de 
hacerlo negativamente, sería una clara 
subestimación; por lo que, en ambos casos, 
se a tentaría contra la Orden masónica como 
contra la misma sociedad mexicana, lo cual 
no es aceptable de ninguna manera. 

Sin embargo, afirmo que la masonería, no 
tiene ia intención de ocultar nada vergonzo
so e inconfesable, porque nada vergonzoso 
e inconfesable reúne; es mas, existen publi
caciones sobre sus Estatutos y leyes que lo 
rigen, a la vista del público. Pretendo dejar 
por asentáao que la Orden masónica n,~ 
propiamente una sociedad secreta. Tan sólo 
sus míe m bros nos reunimos en grupos deno
minados logias, a cubierto de quienes no 
deben presenciar nuestras sesiones, o bien, 
no están autorizados para tal efecto por el 
simple hecho de no pertenecer a nuestra 
Institución. Creemos oue únicamente con 
discreción, reserva y sigilo se pueden salva·· 
guardar nuestras auténticas tradiciones y 
antiguos usos y costumbres. No se irat.a 
tampoco de una manía de secretismo. Es 
algo común en todo vía o disciplillí! c?c 
realización interior, sin olvidar que no sol<.:
mcnte nuestra institución posee ''misterios''. 
Por ende, no fomwlamos pianes criminale:> 
e infames, ni tampoco somos subvers1vos o 
conspiradores. Respetamos ias leyes del 
país y a los gobierrJOs legítimamente 
constituidos. Nuestros intereses masónico!> 
no son diferentes a tos de la nación. No 
vivimos en el aver o en· los recuerdos; 
sabemos que no e~iste liderazgo que no sea 
comunmente aceptado y que no hay porve
nir que no sea ajeno a nuestra lnstitn~ión; 
acudamos por un instante a la historia y ahí 
enc<?ntraremos la respuesta . 

- Se ha pretendido presentar a la masone
ría como antirreligiosa. enemiga de religio
nes , y. en especial, de la católica, ¿cómo 
explicar esto a la gente? 

Existen detractores para todo. Quizá sea 

Rogelio García Guzmán. 

un mal necesario al que la lesa humanidad 
tienen que enfrentarser y, en la especie, la 
masonería no escapa a ese fenómeno, en 
razón de que encauza cuidadosamente-to
dos sus esfuerzos -entre otros nobles fines
hacia el progreso espiritual del género hu
mano. Si la masonería se mostrara partida
ria d-:- algún "ismo", o enemiga de alguna o 
de todas las religiones, dejaría de ser uni-
versal en sus principios y finalidades. -

En nuestrosenoseadmitena hombres de 
todas las creencias, se respetan las de cada 
uno y la forma personal e institucionalizada 
de rendir culto a Dios, como cada quien Lo 
conciba. Consecuentemente, en la logias 
masónicas están proscritas las discusiones 
sobre tal o cual forma de culto, como 1,10 sea 
para reconocer y proclamar como punto de 
sus investigaciones filosóficas: la existen
cia de una entidad suprema y la inmortali
jad del alma. En resumen, la masonetia no 
discute ni ataca los principios de ninguna 
religión, sino por el contrario, las respeta a 
todas. 

- ¿Qué visión tiene la masonería en 
Querétaro de las transformaciones que la 
vida política y económica de México ha 
venido sufriendo en los últimos tiempos? 

- LÓs masones, como ciudadanos y parte 
del pueblo que somos, esperamos de esos 
cambios ia solución a muchos y añejos 
conflictos sociales, pues aquellos son com
patibles a un genuino impulso nacional que 
los ha demandado. Coincidimos con Jos 
conceptos vertidos por el presidente Sáli
nas, en cuanto a que la "modernización del 
país es nacionalista", la cual hoy en día y 
cara al tercer milenio, "es herencia de 
principios derivados de nuestra historia"'. 
una propuesta específica de nuestra augusta 
institución, na sido la de sumamos todos 

... los mexicanos con decisión y firmeza, con 
responsabilidad y decoro, al esfuerzo del 
pueblo y del gobierno de México. No dar la 
espalda al futuro y enfrentar los cambios 
con mente amplia, lla preparación adecua
da y busca de excelencia en aras de asegu
rar la libertad, la soberanía , la injusticia y 
la prosperidad general. 

- Recién han transcurrido las fiestas 
decembrinas y de inicio de año, donde se 
p~om_':'ev~n ~e!ltimi{:nto~-dt: fr~terni_da~ y. _ 

calor humane. ¿Se solidariza ia masone 
ría con este sentimiento generalizad~ 
en su caso, quisiera usted enviar a nue.: · 
tras lectores un mensaje alusivo? 

-Por supuesto que sí. No haced o~ ~n 
una contradicción con nuestros propic 
anhelos de fraternidad universal. En esa.: 
épocas procuramos acercamos a la re
flexión profunda, para que nuestro cora
zón se abra a la esperanza y nuestra mente 
a isore un mundo mejor, donde se hallen 
cristalizados los esfuerzos de todo hom
bre de buena voluntad; un mundo donde 
consagremos nuestra obra al imperio de 
la paz y .el bien y, sobre todo, a la gloria 
del gran arquitecto del universo, según 
nuestra terminología de albañilería (aun
que no culto); un lugar donde no hay 
distinción de raza, credo ni posición so
cial. Luego entonces, hago propicia la 
ocasión para desear a la sociedad entera, 
todo género de bienaventuranzas y que 
reune en sus corazones y hogares la dicha. 
Paz vostrum. 

Una vez concluída la entrevista, Marco 
Antonio Ugalde nos obsequió un folleto 

1 
en donde se explica de manera didáctk · 
la historia, significado y objetivos inme
diatos de la francmasonería. De este fo
lleto hemos extraído lo siguiente: 

" Masón significa constructor y se apj- 1 

caba a los miembros de las asociacíom:s 
de constructores de la Edad Med;¡¡ y el 
Renacimiento que dieron a Europ¿; sus 
mejores edificios (arte gótico N. del R.); 
hoy entendemos este término de masón 
de manera simbólica come el runstmctor 
del temolo de la ciencia v la virtud. Que 
construye su propia pers¿nalidad, trabaja 
para perfeccionarse y evolucionar tanto 
en conocimientos como en su comporta
miento social. 

"La masonería no es una escuela, es 
algo más que eso pues no se exige el 
aprendizaje de tales o cuales postulados. 
Aquí se estimula la exposición libre, la 
discusión ilustrada y el desarrollo de la 
imaginación y del pensamiento original 
para que cada quien, por sus estudios 
independientes y su meditación profun
da, llegue a sus propias conclusiones y la 
reafirmación de sus convicciones". 

En otro momento de la entrevista 
Antonoio Ugalde comentó que la Gran 
Logia del Estado de Querétaro es miem
bro de la Confederación de Grandes Logias 
Regulares de los Estados Unidos Mexica
nos y de Ta Confederación Masónica 
Interamericana. Y a nivel nacional el Lic. 
Leonardo López Ta boa da es el presiden
te de la Confederación de Grandes Logias 
Regulares, que por cierto vendrá a presi
dir los festejos y eventos programados 
para marzo con motivo del60 Aniversa
rio de la Francmasonería en nuestro Esta
do. 

Nos despedimos, bajamos la escalera 
caracoleada, escalones de cantera, orifi
cios en los muros para dejar pasar !a luz 
que se mezcla con lo antiguo de la ~ons
trucción y crear una atmósfera suspendi
da en un tiempo ya ido. La puerta se cerró 
y lentamente el ruido de la calle fue 
llenado nuestro oído. 
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Periodistas uruguayos preparan un 
documental sobre el agua de Tlacote 

Por RosarioBandaPérez 

Grapo de •ngaayos. 

Un grupo de infonnadores de 
Uruguay -integrantes de la Aso
ciación Nacional de Periodis
tas- estuvieron en días pasados 

. en la hacienda de 11acote para 
constatar de manera directa el 
fenómeno de las aguas curati
vas de ese lugar. Los 
informadores producen un pro
grama radiofónico y televisivo 
llamado "Hacienda de 11aoote, 
la esperanza". . 

El fenómeno habla por sí sólo, 
manifiesta el reportero Gustavo 
Enrique Martínez, aunque ad
virtió: "siempre existe la nebu
losa, no había claridad, aún cuan
do el tema ha tomado un augue 
importante en Uruguay. Noso
tros percibimos que había una 
interrelación de alguna forma 
con culturas precolombinas, 
chichimecas y mayas". El pro
ductor Isaac Labchasky dice: 

·"nos documentamos sobre estas 
culturas y no nos explicamos 
por qué tuvieron que haber des
apareCido estas culturas flore 
cientes en algunas escrituras 
m a y as se habla del elixir dorado 
y del seéreto de que el pozo 
estaba acá. Si nos planteamos 
las interrogantes ca be profundi
zar mas y más y estamos aquí 
para aclarar dudas". 

El primer periodista uruguayo 
que llegó a la hacienda de Tia cote 
y regresar a su país para infor
mar sobre el agua fue Eduardo 
Calaverece. quien causó un gran 
impacto en su país, donde el 
líquido es utilizado para atender 
enfermedades como cáncer, 
Sida, enfennedades cardiacas y 
del hígado, heridas, etc. y en tan 
sólo año y medio se han registra
do las evoluciones notorias en 
laspersonasquetomanestaagúa. 

Claro, como en todas partes, 
en Uruguay hay "mercado ne
gro" del agua comenta el repor
tero Raúl Eduardo Méndez. 
"Hay quienes se anuncian en el 
diario E/ País, que es el libro de 
los clasificados, ofreciendo agua 
de 11acote y la verdad no es agua 
ni de México. Asegura Eduardo 
que el filho que ha 
instrumentado el propietario de 
la bacienda, Jesús Chaín S imon, 
para transporta r el agua, es una 
buena medida para evitar el lu
cro. 

Por su parte, el productor Isaac 
Labchasky afirma: "como per
sona soy descreído, pero des
pués de 48 horas de permanecer 
aquí,estoydeacuerdoconChaín, 
no puedo discutir contra miles 
de personas que han sido cura
das ni ponerlo en tela de juicio". 
El propietario es "una persona 
sensata y todo lo tiene muy cla-

·· ro" y por cuanto hace a la comu
nicación que con él se puede 
entablar "yo estoy impactado". 

Los informes que ellos obtu
vieron es que el agua no era 
bebible, pero les llamó la aten
ción que hayan venido personas 
de Italia, y constataron que el 
agua a unos metros de distancia 
del pozo está contaminada, no 
así la de la hacienda. "No sabe
mos si esto sea un don divino", 
añade tras advert ir que en 
Ouerétaro ~ay gente que carece 
de información verídica: "oí a 
una persona expresar que ,des
pués que supo por los diarios y la 
1V que el aglljl estaba contami
nada tiró t~ la que tenía", agre
ga Isaac . . -r.·Le expliqué lo del 
manto acuífero del lugar y esta 
persona aceptó, no, no Josa bía". 
Nosotros,dice,estamosaquípara 
investigar e informamos, reca
bar datos ciertos, respaldados 
por laboratorios médicos, nom
bres y fechas; no nos podemos 
jugar el transmitir una informa
ción de este t ipo por la 
repercución que vendrá después. 

El productor Isaac, considera 
que todo lo que han recabado de 
datos para una serie de progra
mas diarios y dice si se instalará 
un satélite en la Hacienda con 15 
minutos de información diaria a 
nivel mundial, pero no tenemos 
los medios soy un pequeño pro
ductor, pero sí hubiera Úoa posi
bilidad de hacerlo, sería un bom
bazo, porque la repercución se
ría mundial y si antes tenían 5 
kilómetros de gentes con esto 
serían 50 kilómentos, miles y 
miles de gente en espera del 
agua y nosesiaquí en Ouerétaro 
tengan infraestructura para po
der soportar a tanta gente, por
que a toda acción hay una reac
ción y se debe de tener concien
cia con el manejo de la .informa-

Pasa a la oágina 17 

Plantea Zepeda Garrido exigencias para la Universidad pública hoy 

En 1975la UAQ empezó su tránsito 
hacia la modernización: el rector 

En la apertura del Foro Los retos de 
la Universidad. Moderna, convoca
do por el Sindicato de Personal 
Académico de la Universidad Au
tónoma de Querétaro (SUP AU AQ), 
el rector José Alfredo Zepeda Ga
rrido afinnó que esta casa de estu
dios se encuentra en un proceso de 
"transformación gradual" de uni
versidad tradicional a universidad 
moderna. Este proceso comenzó 
con la incorporación, en 1975, del 
programa de Maestría en Ciencia y 
Tecnología en Alimentos. Hasta 
antes de esa fecha la UAQ se dedi
caba fundamentalmente a la trans
misión y divulgación de conoci
mientos, es decir, a lo que se enten
día por"docencia y extensionismo' ', 
y no se realizaba investigación, no 
se producía conocimiento. 

En 1975 eran muy escasos los 
profesores con estudios de 
posgrado, pero a partir de allí se 
empezaron a incmporar programas 
de maestría y se crearon los prime
ros centros de investigación, facto
res "fundamentales y estratégicos" 
para lograr la modernización. En 
un futuro próximo, añadió el rector, 
casi la totalidad de los profesores de 
la Universidad de Querétaro ten
drán el grado de doctor y sus activi
dades serán tanto la enseñanza como 
la investigación. Entonces la Uni
versidad habrá'' com petado su trans
formación modernizadora". 

Ello, empero, requiere de un es
fuerzo sostenido tanto del gobierno 
como de los sectores productivo y 
social como de la propia comuni
dad universitaria. Esto incluye la 
promoción de estancias de "año 
sabático'' en el exterior, así como la 
participación de docentes en semi
narios, congresos Y. cursos de edu
cación contínua. Aparte, se mejora
rá la infraestructura material y hu
mana con que cuenta la casa de 
estudios. Así, pues, este proceso 
exige no sólo de mayores recursos 
financieros sino de una mayor en
trega y un mejor funcionamiento 
institucional. En un ambiente de 
restrucción financiera del sector 
público, los universitarios tendrán 
que hacer frente a estos retos con 
"políticas novedosas, con ingenio y 
creatividad" 

Ante docentes, investigadores, 
estudiantes y representantes de gre
mios magisteriales de varias uni
versidades foráneas, el rector 
Zepeda Garrido se refirió a los cam
bios económicos, políticos y socia
les que caracterizan la actual co
yuntura nacional. Destactó que la 
política económica nacional se ha 
caracterizado por la ado¡x;ión de 
medidas tendientes a preparar las 
condiciones para un crecimiento 
económic;o sostenido, con apertura 
comerciaL reducción de subsidios 
en la producción, disminución del 
paternalismo, atracción de inVer
siones y creación de empleos pro
ductivos. 

Y en ese marco, a la educación se 
han dirigido estímulos vía el Siste
ma Nacional de Investigadores y el 
Sistema Nacional de Estímulos al 
Desemr~ñoAcadémico, y aunque
añadió el rector- se dedicó a este 

rubro el 5.7 por ciento del PIB, 
todavía hay distancia con el 8 por 
ciento que recomienda la UNESCO. 
U na visión estratégica de los intere
ses del Estado exige una nueva filo
sofía y política educativa, toda vez 

. quelaeducacióndebeservístacomo 
"la tarea fundamental para lograr el 
desarrollo de la Nación". En este 
sentido, las universidades tendrán 
que buscar fuentes alternas de 
financiamiento con el fin de evitar 
que el presupuesto sea obstáculo al 
desarrollo académico . . 

La modernización de la Universi
dad incluye la modificación de cri
terios de ingreso, permanencia y 
pt:amoción del personal académi
co, teniendo preferencia en la con
tratación los profesores con grados 
de maestría y doctorado. Esto y 
otros elementos hacen evidente la 
necesidad de actualizar el 
RIPPAUAQ, así como observar ri
goren su aplicación. "En la perma
nencia ·y promoción del personal 
habrá de privilegiarse la producti
vidad relacionada con la investiga
ción y la docencia, cuidando equili
brios y reconociendo inclinaciones 
naturales que en algunos académi
cos se tienen". 

Las generaciones de profesores 
de mayor antigüedad deberán de 
integrarse en los programas de for
mación docente que haga factible 
su progreso intelectual y el impac.to 
de éste en los educandos, así como 
en la misma sociedad, añadió 
Zepeda Garrido. En otra parte de su 
discurso, el funcionario consideró 
rebasada la idea de separar la figura 

del profesor y la del investigador, 
aunque advirtió que en los hechos 
esa división está "muy acentuada". 
Propuso que en adelante para efec
tos laborales debe considerarse "in
soslayable que el profesor sea in
vestigador", y refrendó su respeto 
pleno al derecho de los trabajadores 
a los contratos colectivos de trabajo 
vigentes. 

Por·su parte, el secretario general 
del SUPAUAQ, Carlos Sierra 
Salcedo, indicó que en las actuales 
circunstancias se impone una 
reordenación de los modelos eco
nómicos en que se ha sustentado el 
desarrollo del país. Advirtió que las 
universidades públicas resisten las 
políticas corporativas pero no así 
las políticas económicas que han 
golpeado duramente las capacida
des y las vías de acceso a las condi
ciones del mercado de consumo de 
los trabajadores. 

"En aras de la modernización, el 
actual proyecto que ha regulado las 
finanzas no contempla como priori
dad nacional a la educación", y tam
bién en aras de justificar los objeti
vos modernos de las instituciones 
de educación superior, el Estado ha 
reducido sus ministracionés a los 
proyectos sustantivos, con lo cual 
la sociedad es la que ha salido per
diendo. Por último, el diljgente 
magisterial exhortó a no redtlcir las 
reflexiones a meros 
cuestionamientos coyunturales sino 
a "revalorar históricamente" las ta
reas universitarias, prerrequisito 
para entender mejor el quehacer 
educativo en este momento. 

Ea la apertara del foro estuvo presente el titular de la Secrelaría de Educación del 
goblerao del e~ado y también consejero natversltarlo, Arturo Proal de la Isla. 

Auditorio Fernando Díaz Ramírez, 15 d_e marzo de 1994. 



¿~~geles o demonios? 
JulioFigueroa 

Constructores, ángeles y capiteles. ¿Y 
los demonios? Los constructores allí 
están: tanto el ingeniero como el albañil 
y los pintores. Aliado, afuera, si sales 
y te asomas, ¿se movió el jardín o se 
movió la iglesia? puedes ver las colum-

El albalO 

nas, la piedra tallada y todo el edificio 
mismo que aún permanece. ¿Y los ánge
les? 

Entre un rojo apagado y un morado 
suave -no, no es un cabaret sino un lugar 
sobrio y exquisito- hay tres ropajes 

sacerdotales y el fuego 
cruzado de Nicolás 
Campa, Valentín L6pez 
y Ramón Rodríguez 
Arangoiti. ¿Quiénes 
son? El joven funciona
rio y amante de los pape
les viejos, Miguel Ferro, 
podría decírnoslo en un 
lenguaje no académico 
ni oficial, sino con un 
poco de gracia. Esta es 
una invitación. 

En Nicolás Campa 
vive el poeta Florentino · 
Chávez. Valentín L6pez 
fue el albañil y R.R.A. 
fue el ingeniero construc
tor de la iglesia de San 
José lturbide, Gto. Nin
guno está registrado en 
el Pequeño Musacchio 
Ilústrado. Ninguno dis
frutó los favores del Con
sejo Estatal para la Cul- . 
tura y las Artes. No im
porta. Los tres existieron 
e hicieron cosas, los es
toy viendo, allí están, in-. 
móviles pujando, estoy 
sintiendo sus miradas. Si 
dejo de respirar puedo 
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oirlos respirar. 
Míralos mirarte a través del tiempo. El 

rostro marcado, firme la voluntad, la mi
rada expectante, anhelante: ¿Podré ha
cerlo? ¡Tengo que hacerlo! ¡Debo hacer
lo! ¿Podré ... ? Todo ángel es demonio. 

El poeta tiene razón: el presente es 
perpetuo. Pasado y futuro confluyen en 
este ahora y nunca jamás. Es cierto, el 
tiempo se comprime y expande. V as mon
tando en él. El presente es perpetuo, hasta· 
que se lo lleva la chingada. 

Al otro día de pasar diez días en la 
ciudad de México (como si hubieran sido 
treinta en París o en Madrid), estuve una 
tarde en San José lturbide, Guanajuato, a 
treinta minutos de la ciudad de Querétaro. 
Un poco menos. Aunque cargado de sue
ño y de trabajo, la tarde fue querible 
gracias a nuestro anfitrión, el Efra, el 
Herimuerto, las cervezas bien muertas, la 
comida deliciosa en un restaurante perdi
do en un páramo (antes del dos mil allí 
estarán Madonna y MJ., pero hoy pensé 
en Rulfo y en Guillermo Velázquez), ¡ah! 
y después del café, fuimos a ver la expo
sición Constructores, ángeles y capiteles. 

Sobre todo esto último. Los cuadros. 
Las miradas aquí clavadas. Los rostros ... 
El sudor y el suspiro de la pequeña expo
sición suspensos en esas~ entreabier
tas. Su intención. El lugar. El lugar que 
invita alsevero recogimiento o a la secre
ta orgía. 

-¿Qué preferiría usted? 
-. Y o, las tres cosas. 
Aplausos a Manolo y a Carrizo por su 

delicada museografía,. allá en San José 
lturbide, tierra de aires como en San Luis 
de la Paz, caminitos del Flaco Lozada. 

Constructores, ángeles y capiteles. ¿Y 
los demonios? Todo ángel es demonio. 
A!gunos diablos son hermosos. Elpú'l'oc:o. 

Periodistas uruguayos Injustificable y .repudiable desfachatez antidemocrática 
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ción. 
Realmente estoy maravillado, las cosas 

se tienen que dar en una orden natural y si 
todavía hay gente descreída, tendrá que ir 
creciendo gradualmente eso evitará pro
blemas de la acumulación de la gente que 
~vocaría un caos y . de acuerdo con la 
mfonnaciónqueóbtuvimos esta agua hace 
cientos de años que estaba previsto que iba 
a surgir, afinnael camarógrafo Julio Porley. 

,Piensan hacer un programa piloto de 1 
hora, donde 48 minútos sean artísticos por 
12 minutos de plublicidad; "sólo espera
mos que alguno de los canales de 1V 
uruguaya nos den oportunidad de transmi
tir este video", dicen. 

Televisa en abierta _ccampaña Electoral 
Nada, nada, nada de na(,ia, pero absoluta
mente nada pude servir de argumento para 
avalar o justificar la campaña electoral que 
el cuasitrionopolio Televisa, está llevando 
a cabo, sin recato alguno, en su afán de 
apoyar al señor Colosio en la carrera presi
dencial. 

Robolucionarios, alquimistas y fueJZaS 
vivas de Buena vista no desean más sobre
saltos y buscan perpetuarse en el poder sin 
tener que llepr a otra "caída del sistema". 

Los mexicanos honestos y conscientes · 
debemos ya, eso sí de una vez por todas, 
reconocer el piso jabonoso por el que el 
entrampado electoral nos está haciendo 
transitar, con todas las desventajas habidas 
y por haber. 

Pecaríamos de ingenuos si dudasemos 
que el equipo del fraude cibernético 
(prelectoral, electoral y postelectoral) no 
está-siendo ya puesto a punto (aunque nos 
eche pestes la patétiéa señora Lombardo). 
Pero dado que millones de ojos -mexicanos. 
y extranjeros-, estarán puestos en México 
dentro de cinco meses, es de suponerse que 
el sistema eche toda la carne al asador para 
obtener una "victoria" lo menos enlodada 
posible. 

Y resulta que Televisa viene siendo ele
mento articulador de todos los mecanismos 
diseñados a tan fatídico objetivo. 

Resulta bello el principio democrático de 
que "cada hombre, un voto", pero no es tan 

halapdor:a la idea de que es igual el voto 
de un patriota consciente que el de un 
apático e ignorante .. y Televisa lo sabe. En 
un país con un promedio de escolaridad 
inferior a cinco años y con un elevadísimo 
indicador de analfabetismo funcional, las 
palabras de J_acobito y similares resultan, 
dramáticamente, una de las mayores orien
taciones de la ... ¿ conciencia? ... política po
pular. 
Si a ello agregamos el hecho de que, dada 

la profunda crisis económica, mucha gente 
(como este humilde desempleado) ya no 
puede gastar dos pesillos diarios en adqui
rir la letra impresa, bueno pues nos 
apoltronamos a ver toda clase de condenas 
a marehas y manifestaciones, sin que se 
tenga el mínimo de honestidad profesional 
para comunicar las razones y demandas 
populares ..• ya sabemos que el bánsito se 
entorpecen y crecen los imeeas. 

No puede~ntonces extrañamos el hecho 
de que, inexorablemente, las noticias rele
vantes del amnque de 24 horas incluyan 
s.iempre una pormenorizada relaéión de 
ác.tos de campaña y promesasdemagógi~ 
dél delfín salinista. . . 

. El priísta sonorense aparece siemPre 
con un fondo de miles de ..• ¿acarreados? 
(que mal pensando soy). Bieli avaotado el 
noticiario se dedican algunos segundos a 
los otros ócho contendientes. 

Y a la altura irrisoria de un Ta1amantes o 

un Pérez Treviño, minimizan la figura del 
auténtico terror de los hombres del poder y 
del dinero; Cuauhtémoc, quien evidente
mente, no aparece acompañado de los mi
les-de correligionarios y simpatizantes que 
con plena consciencia le acompañan. 

Dos enormes aberraciones, los más 
repudiables sofismas hechos praxis políti
ca, deben ser revertidos cueste lo que cues
te. 

Fl primero de ellos es la imposibilidad, 
defacto, de realizar coaliciones (los demó
cratas italianos, que han hecho de la coali
ciónel eje des u vida política, se pitorrearían 
de las sin razones de Dieguito y otros 
pseudodemócratas ). 

Más insostenible aún la 1>tra realidad, la 
referente a la violación descarada de espí- . 
ritu y legislación antimonopolios que toma 
cuerpo en la existencia de "pontificaciones" 
del bien y el mal encarnados en Jacobi1o, 
'Abrahmcito, Amadorcito, Javiercito ... y 
tantos diminutivos más de los que no qui
siera acordanne. 

Al-menos el derecho de réplica en noti
cieros es una exigencia que no debemos 
retardar más. 

Y pienso que nuestro admirado 
"subcomanche" Mareos se quedó corto 
respecto a tan vitales demandas. En agosto, 
democracia o lucha zapatista .•. no hay al-

- ternativa... y ese agosto debemos cons
truirlo desde hoy .•• la advertencia es clara. 
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Enrique Jaramillo Levi 
,. ~ o 19 a 10 

Jaramillo Levi está sentado al fondo del 
salón para pintura mexicana del siglo XVI 
acompañado de una guapa mujer. El públi
co es de jóvenes que visten ropa informal y 
cara. La muchachada responderá entusias
ta cuando el poeta les anuncie un poema 
dedicado a ellos. 

Levi, da camisa negra y saco ·gris, se ve 
alegre, dispuesto a dejarse "mimar'' por su 
joven público. 

Son las 8:30P.M. Han transcurrido ape
nas tres minutos de la hora fijada cuando un 
"ejecutivo" del lEC, campus Querétaro, 
hace la presentación del escritor paname
ño. 

El salón está repleto, las muchachas y 
muchachos han ocupado sus puestos. Los 
menos afortunados se repliegan a la parte 
posterior desde donde se escucharán las 
voces alternadas del poeta y de la mujer. 

Hay, en estos momentos previos a la 
lectura un sentimiento colectivo de éxito: 
están los que tienen que estar. Ni uno más, 
ni uno menos. Público selecto que aprecia 
sustatuseconómicoyquesabeointuyeque 

.la literatura puede ser también suya. Esta 
"materia" se imparte en sus cursos y no es 
gratuito que Levi sea ya -apenas unos me
ses- maestro de planta en el Tecnológico de 
Monterrey Campus Querétaro. Ya ante
riormente habían contratado los servicios 
de un joven poeta, L, en/ant terribié Anfo:.. 
nio Vilanova de Allende. Tiempos nuevos 
se viven, afortunadamente. 

Terminada la presentación introductoria 
a Enrique Jaramillo Levi, donde quedó 

clarísimo que es el primer panameño al que 
de le ha publicado tanto en España como en 
Estados Unidos, el escritor, sin esperar 
más, arremetió contra ·sus cuentos y des
pués contra sus poemas. Incansable, dio 
lectura" casi de tirón" de sus cuatro cuentos 
y poemas. El público estuvo atento hasta 
que el "cansancio literario" lo venció. Sin 
embargo, caídos pero no derrotados, si
guieron bregando hasta que el escritor pa
nameño anunció que "faltaba un cuento y 
los poemas". Fue casi el acabase. Pero la 
mayoría se mantenía firme y leal a su 
profesor. El alma volvió a sus cuerpos 
cuando se les leyó un poema dedicado al 
inquieto público juvenil. 

Cuatro cuentos con una temática: la mu
jer y sus circunstancias. Levi informó al 
respetable que eran cuentos de hace 20 
años. Esto no desanimó a sus posibles lec
tores. Unos cuantos empezaron a desalojar 
la sala. Fueron los menos. Los que estaban 
parados, por fin pudieron sentarse. Este 
reportero pudo sentarse y sus pies agrade
cían a los que se habían retirado. La lectura 
continuó. 

Y a para entonces, la mujer tenía en su 
haber 15 errores y el no tan joven escritor 
panameño se acercaba peligrosamente al 
límite de los diez. 

Se leyeron los poemas y no faltó aquel 
que bajo la firma de "Jaque mate", fuera 
repartido atacando al Dictador Noriega. 
Jara millo Levi se asumió como un comba
tiente por la libertad y la democracia, no por 
su propia palabra sino por su acto político 

Piden la intervención del gobernador y 
se reinstale a los músicos de la OFQ 

El pasado 10demarzo, la Secretaría Priva
da del gobernador del estado, recibió una 

·-carta dirigida por el sindicato de trabajado
res del Instituto Nacional de Bellas Artes, 
en la que solicitan su _intervención para 
solucionar el conflicto de los 8 músicos que 
fueron "despedidos injustamente por la 
Orquesla~ilann<)nicadeQuerétaro(OFQ), 

Llevadas por el viento, 
las miradas de ilusión, 

HSP 

por el señor Sergio Cárdenas". 
~eñalan además que "tomando en consi

deración que uno de los elementos funda
mentales del desarrollo armónico de los 
seres humanos es ~1 arte y particularmente 
la música como medio integrador, nos re
s~!ta incomprensible e inaceptable el que 
_sé-despida a un grupo de artistas sólo por el 

dejañ una suave huella 
en el camino. 

registrado en su poesía. 
Las voces que leyeron valerosamente 

durante este acto literario guardaron silen
cio. V arias preguntas se le hicieron al 
escritor. Hubo quien preguntó "por qué 
tantos desnudos en sus cuentos", hasta 
quien se refirió "a la intervención yanquee 
eri Panamá", pasando por el que comentó 
que "las mujeres eran la temática de los 
cuentos". . 

El autor de Duplicaciones aclaró algu
nas dudas respecto a "los desnudos" y 
abundómássobre"Jaquemate"y"Endara" 
(actual presidente panameño). 

La función liieiaria llegó a su final. 
Nutridos aplausos se dejaron escuchar. A 
la salida, el frío obligaba a cobijarse. El 
Museo de Arte dejó ver su bellísimo patio 
interior y el barroco de sus muros. En el 
recuerdo, la voz de la mujer acumuló 19 
tantos y el escritor panameño apenas 9. 
Datos baladíes. 

Cuentos de excelente factura: De ellos~ 
la victoria literaria, y de ellos también, los 
aplausos. 

hecho de reclamar los derechos mínimos 
constitucionales de los que todo ciudadano 
en este país debe gozar". 

Al parecer, esta carta responde a un ma
nifiesto enviado por diferentes organiza
ciones musicales y orquestas al presidente 
de la república Carlos Salinas de Gortari 
donde las peticiones de los músicos de la 
OFQ se resumen en: "Otorgar contrato que 
comprenda las prestaciones que marca la 
ley y congruentes con las necesidades de los 
músicos y sus familias, como un servicio 
médico entre otras y que las actividades de 
la Orquesta se regulen a fin de lograr con
tinuidad y excelencia en su quehacer cultu
ral que trascienda en la sociedad de una 
manera plural y democrática". 

En la misiva al gobernador también se 
cuestiona lo siguiente: "Es causal de des pi
do el pedir seguridad médica? ¿El tener 
garantías laborales? ¿Se justifica un despi
do disfrazado de terminación de contrato? 
O bien, ¿premeditadamente se lleva a cabo 
dicha política para manipular y negar dere
chos elementales?" 

La carta es dirigida con copia para Jorge 
Carpizo Mcgregor, Sec~tario deGoberna
ción, Jorge Madraza, Presidente de la Co
misión Nacional de Derechos Humanos, el 
Senador Emilio M. González, el director de 
la OFQ,SergioCárdenas Tamez y a BrauÍio 
Guerra Malo, presidente de la Cámara de 
Diputados de Querétaro. 

Para finalizar, el sindicato de trabajado
res del INBA se lamenta "profundamente 
que en este momento en el que histórica
mente el país ha cambiado considerable
mente su política a favor de los derechos 
humanos y el desarrollo social de los mexi
canos, se tomen actitudes de esta naturaleza 
y se afecte la vida artística y económica de 
las familias que dependen de quie';l las 
sustenta". 

Variedades 
Víctor M. Navarro 

Feria dellibro en Querétaro.- El viernes 18 de 
marzo se llevó a cabo la inauguración de la V 
F ería Nacional del Libro Querétaro '94. N ue
vamente el Auditorio Josefa Ortiz de 
Domínguez sirve de. foro para que cerca de un 
centenar de editOriales exhiban sus produc
ciones. Novedades, libros clásicos, autores 
contemporáneos, best sellers, libros técni
cos, infantiles, el surtido que presentan edito-

.· riales, librerías e instituciones abarca todos 
los géneros y estilos. Hay un programa con 
diferentes talleres tanto a nivel individual 
como colectivo para infantes, asimismo ha
brá presentaciones de libros, proyección de 
películas y lecturas de textos por parte de los 
escritores de la región. 

Del viernes 18 al domingo 27, pasillos, 
salas y salones del auditorio, darán cobijo a 
libreros, lectores, artistas y todo aquel que 
quiera internarse en el laberinto de papel. 
Parece casi un chiste de humor negro que a 
estas alturas de la crisis, en pleno año de 
Hidalgo, se pueda pensar que la gente tienen 
dinero y ánimos para adquirir libros ... ¿cómo 
entrarte al alimento espiritual con la panza 
vacía?, pero dicen que "no hay peor lucha que 
la lucha libre" y '.'a lo que truje chencha", "la 
esperanza muere al último, con el firme de
seo de que los precios de los libros sean de 
Feria y no de Furia, acudamos pues gustosos 
a ver los libros, si se puede, comprarlos. Y 
también va a haber gansitos, programas mu
sicales y presentaciones que son de entrada 
libre. 

Cabe deStacar la presentación del Periódi
co de Poesía, editado por la UNAM, Conaculta 
e INBA, · en la cual estarán presentes los 
poetas Víctor Sandoval, Raúl Re

1
nán y 

Angelina Muñiz Hubennan, el jueves 24; 
para el viernes 25 Carlos Monsiváis estará 
presente en la presentación de Por mi madre 
Bohemios l. Se organizaron mesas de litera
tura regional; los libreros y las editoriales 
tienen la palabra, así como el lanzamiento de 
nuevas colecciones, entre ellas Cuaderno de 
escritura, con sus dos primeros títulos de 
Arturo Santana y Ulises Avendaño. Para ter
minar, un poema de viejo cuño dedicado al 
amigo Sergio Monsalvo, con todo el despar
pajo posible: 

Cantinela 
Entrar a una cantina, y cantar 
golpear la barra con el hocico sangrante 
llorar al hombro de un puta barrosa 
sacar a patadas a un enano ebrio 
vomitar sobre la mesa 
rascarse los güevos porque sí 
entrar para comprobar que no es el paraíso 
que afuera vale madres 
que en medio no se vale. 

SANTA CLARA 
Se piden 3 milagros imposibles, se rezan 9 Ave 
Marias durante 9 días y al octavo publicarse y 
aunque usted no tenga fe se le cumple. Es 
mil a grosísimo. Gracias por los favoresrecibidqs. 

J.A.C.C. 

OraciónalEspírituSanto 
Espíritu Santo, tu queme adaras todo, que iluminas 
todos los caminos para que yo alcance mi ideal, tu que 
medas el don Divino de perdonar y olvidar el mal que 
me hacen y que en todoslosinstantes de mi vida estás 
conmigo, yoquieroen estecortodiálogoagradeeerte 
por todo y confirmar una vez más, que nunca quiero 
separarme de tí, por mayor que sea la ilusión material. 

Deseo estar cntigo y todosmis seres querid()s en la 
Gracia Perpetua. Gracias por tu misericordia para 
conmigo y los míos. 

La persona deberá rezar esta oración 3 días segui
dossin decir el pedido, dentrode3 días será alcanzada 
la gracia, por más difícil que sea. 

Publicar en cuanto sea recibida la gracia. Gracias 
por el favorrecibido. 

A. B. H. 
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Premios Panathlon a los mejores deportistas 
"Necesitamos depo~e para todos y para lograrlo debemos 
hacer un esfueno conjunto entre gobierno, escuelas, 
maestros y la sociedad en general" dijo XavierZaldumbide, 
presidente del Panathlón Club Querétaro en su discurso 
que antecedió la entrega de reconocimientos a lo más 
destacado del deporte en nuestro Estado. 
· Fl Panathlón Club Querétaro fue nombrado en pasados 
díaas asesor deportivo de la U.AQ. Esta asesoría será por 
medio de un staff de apoyo técnico-deportivo con el cual 
se pretende reestructurar el deporte universitario de tal 
manera que le pemita obtener triunfos deportivos más 
re2Uiarmente. 
& esta entrega de reconocimientos al mérito deportivo, 

el 9 de mano de 1994, estuvo presente el gobernador del 
estado, Enrique Burgos García, así como el Alfonso 
BaUesteros Negrete, alcalde de está ciudad y el señor 
Francisco Maciel, director general del ldereq, entre otras 
personalidades. 

Fl primer reconocimiento fue otorgado al ITESM-Qro, 
por su destacada labor en los primeros lugares en volibol 
ambas ramas y atletismo a nivel nacional en las categorias 
juvenil "e". Posteriormente se entregó el reconocimiénto 
denominado "Citius, altius, fortius", el cual se da sólo al 
deportista que tenga la mejor marca registrada durante el 
año y en esta ocasión correspondió al señor Andres 
Espinoza Pérez, el cual el año pasado llegó en primer lugar 
en el mara thon de la ciudad de Nueva York U.S.A después 
de varios años de esfuerzo en pruebas de medio marathon 
y marathones, registrando en su haber un promedio de 20 
pruebas anuales. 

"Es un hombre de pueblo,- quien sin tener más recursos 
que su espíritu y su deseos de superación y triunfo lo ha 
llevado a conquistar una de los marathones más famosas 
del mundo" ... fue el comentario que el maestro de ceremo
nias hacía en el momento. Fl premio fue recil>jdo por su 
hijo pues él se encontraba en entrenamientos. 

El tercer Trofeo que se entregó se llama "Fuego olímpi
co" y es un reconocimiento a la labor de difusión de temas 
deportivos y fue entregado al señor José Andrés Esteves 
Nieto, comentarista radiofónico y del v. en asuntos depor
tivos de la cadena Multimundo y del Noticiero Pata 
continuar. 

Fl trofeo denominado "Juego olímpico" se entrega 

D•ra•le la e•lrega de premios. 

únicamente a entrenadores destacados en su materia ya sea 
a nivel Estatal. nacional o internacional y correspondió a 
Arturo Portillo Cedeño, beisbolista, nadador, 
fisicoculturista, etc., y es en el fisico-<X>nstructivismo 
donde se ha destacado como entrenador, rompiendo la 
tradición al preparar a la primera mujer fisico-<X>nstructi
va, la señorita Aída SelVln. Desde 1982 se ha dedicado a 
el entrenamiento de alto rendimiento logrando varios 
primeros lugares a nivel nacional en levantamientos olím
picos y físicos. 

"Javier Os tos Mora" es el nombre del trofeo entregado 
a los panathletas o integragrantes de este Club Panathlon 
y que se destaquen como deportistas durante el año y fue 
otorgado al señor Raúl lbarra Zapata, fundador de este club 
en nuestra entidad. 

Fl último trofeo.se llamo "Barón Pierre de Cubertain" y 
se entrega al deportista q.ue se ha destacado técnica, física 
y moralmente en cualqUier deporte y sea un ejemplo dígno 
de imitar por nuestra JUVentud. Fue entregado al Enrique 
Ra bell Fernández quien a parte de ser un intelectual fue un 
destacado deportista de los Juegos Deportivos Centroame
ricanos en las décadas de los 50'S y los 60'S, y todavía en 
los 80'S obtuvo primeros lugares en los eventos para 
mayores de 30 años. {RogeHo García GuDD.án) 

¡Atención niños y adultos, damas y caballeros, atletas y minusválidos! 

.. ¿Han jugado tenis· de mesa (ping pong)? 
En Grieta 151, esq. Cascada. Satélite, hemos creado un espacio de esparcimiento deporte 
y convivencia alrededor de esta discipliJl3 olímpica. Con apoyo del Indereq habremos de 

Impulsarla hasta convertirla en actividad predilecta del público queretano. 
·¿Nos hechas una mano? · 

Mayor información con el señor Héctor Castellanos al tel. 18-48-44 

Nota: En el club tenemos tiempos muertos que podrían aprovechar profesores de artes 
marciales, ballet o aeróbics ¡comuníquese! 

CACHUCHAS Y 
~O VEDAD ES 

Lo MEJOR EN GORRAS, CINTURONES Y 

ARTESANÍAS. 

VEN Y COMPROBARÁS LOS MEJORES 

PRECIOS. 

TE ESPERAMOS EN MADERO # PTE. 

CENTRO. QUERÉTARO, QRo 

r_ ........... ,.lllon.. ....... 1 
~ j 
~ALGO DIFERENTE ~ ! ANiii;.7i--- ¡ 
" Ta. ,... 1 

MATERIALES 
SANTA ANA 

esq. Ezequiel Montes, 
Tels.14-52-44 

y 14-38-99 

Construcción 
en general 

Construcción de losas N$ 100m2 
lmpennebilizaciones N$ 15 m 2 

B l
. BltltlETAS 

- Rlf~ttlUE ~ci · ~AtU501\\E · Ca~a Perfume t~ 
del 

Los mejores precios en refacciones y 
accesorios nacionales y de importación 

Invierno 17 Sur y Corregidoras Nte. # 117, 
Querétaro, Qro. 

CONTAMOS CON UN AMPLÍSIMO SURTIDO EN PERFUMES DE 
IMITACIÓN, VENGA Y EXPLORE TODAS lAS POSIBILIDADES 

DE UNA FRAGANCIA. 
También le ofrecemos: 

aceites especiales para cuerpo y cabello, acetona y quita esmaltes, cremas 
nutritivas, reductivas, depilado res, desodorantes, esmaltes para uñas, 

jabones especiales, labiales, lociones astringentes y reajirmantes, 
mascarilla, mascarillas, shampoos y anjuages, arlículos para salón de 

belleza, tratamientos faciales theo-vital, 1M y naturessence 
'<.':11•• 

-':Av.-CoiQmbia N!! 45, 
~: J~J~~~~~ -~J"·'.~,qpc~itaro. Qro 
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Epicureando en la zona media de San Luis Potosí 

Apoyan a Pedro Naif a cambio 
de despensas en Río Verde 

PorAbemaro 
1) Río Verde resultó ser sede 
del1er. Coloquio Pame. Poste
riormente y en coordinación con 
el Estado de Querétaro, conti
nuó en Jalpan, ya que ambos 
estados reúnen todos los vesti
gios de esta cultura pame; los 
expositores se explayaron am
pliamente en el local ''Valentín 
Gama" del auditorio municipal. 
Les deseamos mucho éxito por 
allá en Jalpan, Oro. 

2) Compás de espera con Ia 
tan prolongada auditoría muni
cipal: la Contraloría del estado 
resultó tan mala y tan lenta para 
los números que ahora no dan 
una con las cuentas, o realmen- _ 
te quieren proteger a nuestro 
alcaldito Pedro Naif. En el mi
tin de a¡>Qyo que realizaron los 
pocos seguidores de Don 
Pedrito, se comenta que al gre
mio de los compañeros campe
sinos se les movilizó a otorgar-. _ 
apoyo fantasma a cambio de 
recibir como obsequio d~s des
pensas alimenticias -por perso
na- enviadas por conocido su
permercado; es así como mar
cha nuestra democracia pura a 
nivel regional: con dádivas y 
sobornos se controla el poder 
político. Ni modo, compañeros 
campesinos. No desean desper
tar como lo hicieron nuestros 
compatriotas chiapanecos. 

, 3) En Ciudad Fernández se 
· eliguá nuevo dirigente de la 

FNOC con la presencia de su 
líder estatal Juan Carlos 
Machinena. Resultó electo 
Jasso, con abrumadora mayoría 
al no habercontendien~es y muy 
pocos agremiados, porque en 
este municipio predomina el 
sector campesino. 

4) San Ciro de Acosta: en días 
pasados le fue tomada protesta 
a la nueva dirigenta de la FNOC 
municipal; estuvo presente tam
bién aquí el dirigente estatal 
Juan Carlos Machinena. Toda- . 
vía persisten algunos resabios 
políticos por esta elección tan 
impositiva, donde no brilló la 
democracia pura como se 
esparaba. Ni modo, esperamos 
cien por ciento que este año 
político nuestro Partido Revo
lucionario Institucional rescate 
este municipio que está en ma
nos de la oposición (PAN) y 
vuelvan a unificarse los grupos 
de priistas que en la pasada con
tienda electoral otorgaron el 
voto a la oposición. Así es en 
política. 

5) Por el airoso municipio de 
Cárdenas las broncas políticas 
pe~sisten entre priistas y 
perredistas: regidores de la opo
sición han tratado de tumbar al 

presidente municipal Amonario, 
pero los resultados han sido ne
gativos, porque los regidores no 
han demostrado con pruebas ante 
el Congreso el desvío de fondos. 

Con fecha de 23 de diciembre 
de 1993 Pablo Antonio Cabrera 
Mora -trabajador como mecáni
co de los vehículos del transpor
te de esta presidencia- resultó 
despedido. Aunque nunca lo 
sindicalizaron para evitar pro
blemas laborales en el futuro, 
ahora entabla una demanda la
boral. La persona que maneja y 
audita todos los dineros de la 
tesorería llevando la contabili
dad es María Gaytán, sin ser la 
tesorera. Quizás los regidores 
opositores descubran algo. Ve
remos y diremos. 
6) El plantón que se ubicaba en 

el lado oriente de la plaza princi
pal de Río Verde encabezado 
p<Jr la agrupación "Movimiento 
Ciudadano Río Verde Unido" 
fue desmantelado para ubicarlo 
en el lado norte, precisamente 
frente a Palacio Municipal. Ni 
así el Congreso da respuesta e 
informe de la auditoría que se 
realizó a don Pedrito Naif, toda
vía munícipe de esta ciudad. La 
única respuesta del Congreso fue 
el enviar a Emilio de Jesús 
Ramírez, diputado local por este 
d_istrito, para invitar a los mani
festantes-a que se fueran de 'día 
de campo' a la Media Luna. El 
grupo se negó: "usted en lugar 
de defender al pueblo y al erario 
del municipio, que es también 
del pueblo, quiere quitar laman
cha de malversación de fondos 
que el actual alcalde ha cometi
do. Ad.emás dígales a sus com
pañeroS del Congreso que justi
fiquen el sueldazo que perciben 
dando respuesta inmediata a la 
auditoría, a este municipio", le 
dijeron. Resol taque la poca gen
te que es fiel seguidora de Dan 
Pedrito también instaló su cam
pamento, pero lleno de mujeres 
y niños. A esta gente la conven
cen con la prQmesa de un pseudo
político de la oposición que ha 
circulado por casi todos 1 os par
ti dos políticos sin ideología defi
nida, sino nada más intereses 
personales: que el muílicipio les 
va a ·regalar terrenos para sus 
viviendas. 

Este regidor será casi el único 
que apoya al edil, porque cinco 
regidores no aprobaron la cuen
ta pública. Es así como se mane
ja el erario municipal 
'maiceando' a regidores de la 
oposición para lograr apoyos 
fantasmas con niños: estos pi bes 
todavía no logran obtener sus 
derechos políticos. 

Estuvo el Secretario Técnico de la Secretaría de Gobierno 

Principios de entendimiento en 
el pago d.e predi~l en A. Seco 

Por Aureliano Compean/corresponsal 

Con el propósito de entregar títu
los de propiedad o escrituras a 80 
vecinos de escasos recursos -o no 
muy escasos- y de reglamentar 
documentos, en Arroyo Seco se 
reunieron el Secretario Técnico 
de la Secretaría de Gobierno, José 
Góngora, acompañado del Presi
dente Municipal Manuel Ramos 
Sánchez, el Secretario del Ayun
tamiento y el Juez Municipal, así 
como el delegado político Arturo 
Morales. Con esto, se indicó en el 
acto, se dará más seguridad para 
que sigan trabajando la tierra, a 
fin de que "con entrega y trabajo · 
haya más progreso para Arroyo 
Seco". 

presidente del PRD, Marcelino 
Salvador, acompañado de unas 
60 personas para tratar el asunto 
del predial del munici~io. 

Presentó como pruebas reci
bos de 15, 14, 12, 8, 5, 4, y 2 
millones de pesos. "Todos quie
ren pagar y estar al corriente en 
dichos pagos, pero en las can ti da
des justas, pues ni vendiendo los 
terrenos alcanzaría para pagar'', 
expresó. 

Después de dicho acto se reci
bieron peticiones de algunos 
maestros, y al salir se presentó el 

Informó que se tiene ya prepa
rada una comisión de más de 100 
personas para hablar con el go
bernador, ante quien se quejarán 
por que el trato de la persona que 
cobra los recibos es despótico y 
continuamente amenaza con em
bargos, diciendo que en los reci
bos de ocho millones el goberna-

... Y podrá ir a la esc-uela 

Por lo pronto, Gil ya 
tiene silla de ruedas 

Texto y fotos Jesús Ontiveros 

-Ahora sí mi hijo podrá ir a la escuela con su silla 
de ruedas, ya lo inscribí, tiene muchas ganas de 
estudiar y como yo siempre le dí masajes en sus 
manos todavía las puede mover. ¡Dí os se los pague 
señores, por ayudarme, nunca pensé que todavía 
había gente que ayudara a los pobres como yo! 

Gilberto, sentado en una piedra escuchaba la 
plática de su madre con los jóvenes JoséNiembro y 
Jesús Nieva, quienes también le llevaron ropa. Gil 
no retiraba la vista de la silla de ruedas, su futura 
compañera. 

Doña Celia Olguín comenta que todavía tenía que 
"envolverlo como tamalito, como niño chiquito", 
ya que por las nochel¡ sus piernas agarran mucho 
frío, "lo arropo bien y lo pego a mi cuerpo para darle 
calorasucuerpecitoyaquemucbasdelasocasiones 
no duerme bien, porque por el frío le duelen las 
piernas". 

Llegado el momento, Gilberto es sentado en la 
silla de ruedas por su madre que lo ayuda como lo 
ha hecho todos estos 7 años de su vida. 

El deja escapar una sonrisa, que muy pocas veces 
lo hace, empieza a examinar la silla, la toca, se 
mueve en ella y vohea y sólo hace un señalamiento 
con el dedo hacia el fotógrafo. 

Se ve feliz y contento al igual que la madre y dice: 
"Dios me escuchó, yo sabía que lo haría, porque ya 
me había hecho otros favores, ahora si esta casita en 
la falda del cerro deberá de contar con un paso para 
que pueda entrar y salir Gil hacia la escuela y 
cumplir lo prometido: ir a estudiar y jugar con la 
pelota que le prestará el maestro. 

José Niembro, presidente del Grupo Jóvenes 
Chambeando (Jocha), que consiguió la silla de 
ruedas lÚego de que este semanario relatara la 
ilusión de Gil, comentó: "nueStro grupo está cum
pliendo con las metas que se fijó; seguiremos traba
jando, ayudando a la sociedad desde obras pequeñas 
hasta obras grandes que la población menos favore
cida requiera y esto será gracias a la ayuda de 
Gobierno del Estado y a la inicia ti va privada, ya que 
con s&.. aportaciones se seguirán realizando todo 
tipo de obras en favor de la ciudadanía". 

GU: por lo pi'Oilto. 

dor autoriza un descuento debas
ta la mitad, como un perdón del 
gobernador. 

El Sr. Góngora respondió que 
el gobernador no tiene por qué 
perdonar nada, que tuvieran con
fianza: se les prometió que se le 
informaría al gobernador de lo 
delicado del caso, para que envíe 
a una persona de Catastro que 
revisecasoporcaso. Yquelomás 
pronto posible se enviaría un ofi
cio a la presidencia municipal 
para avisar a Mareelino Salvador 
de la llegada del enviado de 
Querétaro. Este se comprometió 
a que a más tardar en ocho o 
quince días se pagarían todos los 
recibos siempre y cuando se lle
gue a algún acuerdo con la perso
na enviada de Querétaro. 
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